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Ramadan 2024 :

Vœux de Tebboune aux Algériens et solidarité avec les Palestiniens

Ramadhan:

Le président de la République échange 
les vœux avec son homologue tunisien

Réunion du Conseil des ministres

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune s’est adressé à la 

nation, exprimant ses vœux pour 
le mois de Ramadan, un moment 
de bénédiction et de spiritualité 
pour la communauté musulmane.
En effet, le Chef de l’Etat, 
Abdelmadjid Tebboune, s’est 
adressé au peuple algérien 
aujourd’hui, pour les féliciter 
de l’arrivée du mois sacré de 
Ramadan, coïncidant avec le 
lundi 11 mars 2024.
Dans son discours, le président 
a commencé par les salutations 
traditionnelles, invoquant le 

nom de Dieu et priant pour la 
bénédiction sur le prophète 
Mohammed. Il a souligné 
l’importance de ce mois sacré 
pour la nation arabe et islamique, 
appelant les citoyens à observer le 
jeûne et les prières avec dévotion.
Le président Tebboune a appelé 
à renforcer l’unité nationale 
et la solidarité, soulignant 
l’importance de la responsabilité 
collective dans la construction 
d’une société plus forte et plus 
unie.
Il a saisi l’occasion pour célébrer 
l’inauguration de la Grande 
Mosquée d’Alger, un symbole de 

la grandeur et de la sagesse de la 
nation, offrant des installations 
conformes à sa noble mission.
Tebboune exprime la solidarité de 

l’Algérie avec la Palestine
En outre, exprimant sa 
solidarité avec les Palestiniens, 
Abdelmadjid Tebboune a appelé 

la communauté internationale 
à agir contre l’oppression et à 
respecter la sainteté de ce mois 
sacré pour les musulmans.
Il a également adressé ses vœux 
aux membres de la diaspora 
algérienne, leur souhaitant un 
Ramadan béni, qu’ils le passent 
dans leur pays d’origine ou à 
l’étranger.
Pour conclure, le président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune a transmis ses 
salutations et ses bénédictions, 
exprimant l’espoir que ce mois 
de Ramadan apporte le bien et la 
bénédiction à tous.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

et son frère, le président de 
la République tunisienne, 

pays frère, M. Kaïs Saïed, ont 
échangé, lors d’une conversation 
téléphonique, les vœux à 
l’occasion de l’avènement du 
mois sacré de Ramadhan, indique 

dimanche un communiqué de la 
Présidence de la République.
“Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune et son 
frère, le président de la République 

tunisienne, pays frère, M. Kaïs 
Saïed, ont échangé, lors d’une 
conversation téléphonique, 
les vœux à l’occasion de 
l’avènement du mois sacré 

de Ramadhan, souhaitant aux 
deux peuples frères algérien et 
tunisien davantage de progrès 
et de prospérité”, lit-on dans le 
communiqué.

Le président de la 
République, Chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, a présidé, 
dimanche, une réunion 
du Conseil des ministres 
consacrée à l’évaluation des 
dégâts provoqués par les 
récentes inondations ayant 
touché certaines wilayas 
et à des exposés relatifs à 
plusieurs secteurs, indique 
un communiqué du Conseil 
des ministres, dont voici la 
traduction APS:
“Monsieur Abdelmadjid 
Tebboune, président de la 
République, Chef suprême des 
Forces armées, ministre de la 
Défense nationale, a présidé, 
ce jour, une réunion du Conseil 
des ministres consacrée 
à l’évaluation des dégâts 
provoqués par les récentes 
inondations ayant touché 
certaines wilayas et à des 
exposés, notamment sur le suivi 
de l’opération de numérisation, 
l’état d’avancement des 
projets miniers structurants 
dans leur volet industriel et la 

disponibilité des médicaments 
au niveau des établissements 
publics de santé.
Après lecture de l’ordre du jour 
de la réunion et présentation de 
l’activité du Gouvernement 
au cours deux dernières 
semaines par Monsieur le 
Premier ministre et suite aux 
interventions de Messieurs 
les ministres, Monsieur le 
président de la République 
a donné les instructions et 
directives suivantes:
Concernant le rapport d’étape 
relatif à l’état d’avancement de 
l’opération de numérisation:
- Le président de la 
République a ordonné au 
Haut-Commissariat à la 

numérisation de poursuivre 
la présentation de rapports 
périodiques de suivi de l’état 
d’avancement de l’opération de 
numérisation, qui a enregistré 
une progression notable.
Concernant les dégâts 
provoqués par les récentes 
inondations ayant touché 
certaines wilayas:
- Pour les agriculteurs 
impactés par ces inondations 
qui ont touché sept wilayas, 
et en application du principe 
de justice sociale entre nos 
concitoyens, le président de 
la République a ordonné le 
versement d’une indemnité de 
50.000 DA durant le mois de 
Ramadhan, et ce, dans un délai 

maximal d’une semaine.
- Monsieur le président 
a également ordonné 
l’indemnisation des 
agriculteurs pour les pertes 
occasionnées par les récentes 
inondations par le biais de la 
Caisse nationale de mutualité 
agricole (CNMA)
Concernant l’état 
d’avancement des projets 
miniers structurants:
- Monsieur le Président a 
enjoint de prendre toutes les 
mesures à même de faire 
avancer davantage ces projets 
stratégiques et de respecter les 
délais de réalisation.
- Il a également ordonné au 
Gouvernement de coordonner 
et d’intensifier les efforts à 
travers un suivi assidu des 
projets, et d’aplanir toutes les 
difficultés auxquelles ils font 
face.
Concernant l’exposé sur la 
disponibilité des médicaments 
au niveau des établissements 
publics de santé:
- Monsieur le Président a 
insisté sur l’impératif de tirer 
des leçons des précédentes 
expériences et de tâcher d’éviter 

à l’avenir toute perturbation 
des approvisionnements en 
médicaments, notamment les 
anticancéreux.
- Actualiser et moderniser 
le système de gestion des 
pharmacies centrales suivant 
un système de veille.
- Faire preuve de la rigueur 
requise vis-à-vis de l’ensemble 
des opérateurs conventionnés 
avec les établissements de 
santé pour qu’ils honorent 
leurs engagements relatifs 
à l’approvisionnement du 
marché national.
- Monsieur le Président 
a ordonné d’adopter un 
plan d’information et de 
communication proactif 
concernant toute perturbation 
pouvant surgir, en vue de 
prendre les précautions 
nécessaires.
 Concernant l’exposé sur la 
situation des nouvelles villes, 
le président de la République 
a décidé de consacrer une 
réunion du Conseil des 
ministres à l’examen de ce 
dossier selon une nouvelle 
vision”.
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Gestion et approvisionnement en médicaments :
Nouvelles directives du président de la République

EnTmV :
Billets à prix réduits du 11 mars au 19 avril 
pour la communauté nationale à l’étranger

Conseil des ministres :
Le président Tebboune ordonne 

une indemnité de 50.000 DA 
aux agriculteurs impactés 

par les inondations

Inondations / agriculteurs : 
L’UNPA se félicite des mesures 

annoncées en Conseil 
des ministres

Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, a ordonné, 
lors de la réunion du Conseil des 

ministres, de verser une indemnité de 
50.000 DA durant le mois de Ramadan 
aux agriculteurs impactés par les récentes 
inondations ayant touché certaines 
wilayas, indique un communiqué du 
Conseil des ministres.
En effet, d’après ce même communiqué, 
pour les agriculteurs impactés par les 
récentes inondations qui ont touché sept 
wilayas, et « en application du principe 
de justice sociale entre nos concitoyens, 
le président de la République a ordonné le 
versement d’une indemnité de 50.000 DA 
durant le mois de Ramadan, et ce, dans un 
délai maximal d’une semaine ».
Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune a également 
ordonné l’indemnisation des agriculteurs 
pour les pertes occasionnées par les 
récentes inondations par le biais de la 
Caisse nationale de mutualité agricole 
(CNMA), ajoute la même source.

Impératif respect des délais 
de réalisation des projets miniers 

structurants, Tebboune insiste
En outre, le Chef de l’Etat, Abdelmadjid 
Tebboune, a insisté, lors de cette même 
réunion du Conseil des ministres, sur 

l’impératif de faire avancer davantage les 
projets miniers structurants et de respecter 
les délais de réalisation.
Après avoir écouté un exposé sur l’état 
d’avancement des projets miniers 
structurants, il « a enjoint de prendre 
toutes les mesures à même de faire 
avancer davantage ces projets stratégiques 
et de respecter les délais de réalisation », 
lit-on dans le communiqué du Conseil des 
ministres.
Le président de la République a 
également ordonné au Gouvernement de 
« coordonner et d’intensifier les efforts 
à travers un suivi assidu des projets, et 
d’aplanir toutes les difficultés auxquelles 
ils font face », selon la même source.
Pour conclure, concernant l’exposé sur la 
situation des nouvelles villes, le président 
de la République a décidé de consacrer 
une réunion du Conseil des ministres 
à l’examen de ce dossier « selon une 
nouvelle vision ».

L’Union nationale des paysans 
algériens (UNPA) s’est félicitée, 
lundi, des décisions du Conseil 

des ministres, tenu dimanche sous la 
présidence du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, en faveur des 
agriculteurs impactés par les récentes 
inondations ayant touché certaines 
wilayas du pays.
Dans une déclaration à l’APS, le 
secrétaire général de l’UNPA, Abdellatif 
Dilmi, s’est félicité de la décision du 
président de la République relative au 
versement d’une indemnité de 50.000 
DA au profit des agriculteurs impactés, 
saluant “le souci permanent du président 
de la République d’accompagner 
les agriculteurs, notamment dans les 
circonstances difficiles, pour leur 
permettre de poursuivre leurs activités et 
d’approvisionner le marché en différents 
produits agricoles”.

M. Dilmi a estimé que les décisions du 
président de la République “sont de nature 
à encourager les agriculteurs à consentir 
davantage d’efforts pour améliorer la 
production et poursuivre leurs activités 
agricoles dans de bonnes conditions”.
Il s’est également félicité de 
l’indemnisation des agriculteurs par le 
biais de la Caisse nationale de mutualité 
agricole (CNMA), qui est, a-t-il dit, “un 
soutien aux agriculteurs, aux investisseurs 
et aux acteurs du secteur agricole”.
Le président de la République a ordonné 
le versement d’une indemnité de 50.000 
DA durant le mois de Ramadhan, par le 
biais de la Caisse nationale de mutualité 
agricole (CNMA), dans un délai maximal 
d’une semaine, au profit des agriculteurs 
impactés par les récentes inondations 
ayant touché sept wilayas du pays, et 
ce, en application du principe de justice 
sociale entre les citoyens.

Hier, le président 
de la République, 
Abdelmadjid Tebboune 

a émis de nouvelles directives 
au gouvernement, lors du 
Conseil des Ministres, visant à 
garantir un approvisionnement 
ininterrompu en médicaments 
pour les établissements de santé 
publics, en particulier ceux 
traitant le cancer.
En effet, selon un communiqué 
officiel rendu public par la 
présidence de la République 
après une réunion du conseil des 
ministres a souligné l’importance 
de tirer des leçons des expériences 
passées et de moderniser la 

gestion des pharmacies centrales.
Le chef de l’État a ordonné au 
gouvernement de moderniser 
le système de gestion des 
pharmacies centrales et de 
mettre en place une surveillance 
pour éviter les interruptions 
d’approvisionnement en 
médicaments.
Il a également insisté sur 
l’importance de la rigueur envers 
les fournisseurs pour qu’ils 
respectent leurs engagements 
envers les établissements de 
santé, assurant ainsi la stabilité 
de l’approvisionnement en 
produits pharmaceutiques.
Le président a souligné la 

nécessité d’une communication 
proactive pour anticiper les 
perturbations dans la disponibilité 
des médicaments et prendre les 
mesures nécessaires à temps.

Des mesures pour améliorer 
l’efficacité 

de l’approvisionnement 
en médicaments

Des perturbations épisodiques 
dans l’approvisionnement en 
médicaments, notamment pour 
les patients atteints de cancer, 
sont souvent signalées dans les 
hôpitaux. Le président de la 
République a donc donné des 
instructions fermes pour établir 
un système d’approvisionnement 

plus efficace et réguler le marché 
national des médicaments, 
en mettant l’accent sur 
l’amélioration de la gestion 
des pharmacies centrales 
hospitalières.
L’État s’engage à fournir 
des médicaments de base, y 
compris des médicaments 
innovants, aux citoyens, 
assurant ainsi une continuité 

dans l’approvisionnement en 
médicaments.
Malgré les efforts pour 
constituer des stocks et 
garantir la disponibilité des 
médicaments dans les hôpitaux, 
les lacunes dans le système 
de distribution entraînent 
parfois des perturbations dans 
l’approvisionnement.
Pour conclure, les mesures 
prises par le président Tebboune 
visent à améliorer la gestion 
de l’approvisionnement en 
médicaments pour assurer 
une disponibilité constante, 
répondant ainsi aux besoins des 
patients.

L’Entreprise nationale 
de transport maritime 
de voyageurs 

(ENTMV) a annoncé, dimanche 

dans un communiqué, des 

réductions allant jusqu’à 

50% sur les prix de ses billets 

au profit de la communauté 

nationale établie à l’étranger, 
et ce, du 11 mars au 19 avril 
prochain.
“A l’occasion du mois de 
Ramadhan, et afin de permettre 
au plus grand nombre possible 
de notre communauté de passer 
le mois sacré avec leurs familles, 

l’Entreprise nationale de 
transport maritime de voyageurs 
a le plaisir d’annoncer à son 
aimable clientèle des réductions 
allant jusqu’à 50% sur les prix 
de ses billets, et ce, du 11 mars 
au 19 avril 2024”, lit-on dans le 
communiqué.
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Ramadhan: les horaires de travail dans 
les établissements éducatifs fixés

Le ministère de l’Education 
nationale a annoncé, 
dimanche dans un 

communiqué, les horaires de 
travail applicables durant le mois 
sacré de Ramadhan dans les 
établissements éducatifs.
Pour les wilayas d’Adrar, 
Laghouat, Biskra, Bechar, 
Tamanrasset, Ouargla, Illizi, 
Tindouf, El-Oued, Ghardaïa, 
Timimoune, Bordj Badji 

Mokhtar, Ouled Djellal, Béni 
Abbès, In Salah, In Guezzam, 
Djanet, El-Meghaier et El-
Menia, les horaires de travail sont 
fixés de 8h00 à 15h00, précise le 
communiqué.
Dans les autres wilayas du pays, 
les horaires de travail sont fixés 
de 8h30 à 15h30.
Le ministère a fixé la durée 
quotidienne des cours durant le 
mois de Ramadhan pour chaque 

niveau d’enseignement.
Pour ce qui est de l’enseignement 
primaire dans les écoles à 
vacation unique, la durée des 
cours le matin et l’après-midi 
sera réduite de trente (30) 
minutes, avec une pause d’une 
1h15mn entre les deux périodes.
Quant aux écoles primaires à 
double vacation, la durée des 
cours du matin qui est de 2h15 
minutes sera réduite à 1h45, 

tandis que celle de l’après-midi 
sera réduite à 1h30mn.
Dans les deux cycles moyen 

et secondaire, la séance 
pédagogique d’une heure sera 
réduite de quinze (15) minutes, 
a précisé le communiqué, 
ajoutant que l’emploi du temps 
sera réparti sur deux tranches 
englobant 4 cours chacune, avec 
une pause d’une heure entre le 
matin et l’après-midi.
Les horaires habituels de travail 
reprendront après la fête de l’Aïd 
El-Fitr, conclut le communiqué.

1ER nOVEmBRE 54:

 La Commission chargée de la préparation 
des festivités commémoratives installée

La thématique “Femmes, paix et sécurité”, une des priorités 
de l’Algérie durant son mandat au Conseil de sécurité

Le Premier ministre, M. 
Nadir Larbaoui, chargé 
par le président de la 

République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, a procédé, 
lundi, à l’installation de la 
Commission nationale chargée 
de la préparation des festivités 
commémoratives du 70e 
anniversaire du déclenchement 
de la glorieuse Révolution du 
1er Novembre, a indiqué un 
communiqué des services du 
Premier ministre.
Lors de la cérémonie 
d’installation, qui s’est déroulée 
au Palais du Gouvernement, 
le Premier ministre a souligné 
“l’intérêt particulier que 

porte Monsieur le président 
de la République au 70e 
anniversaire du déclenchement 
de la glorieuse Révolution de 
libération nationale et son souci 
de lui donner un retentissement 
considérable, avec l’élaboration 
d’un programme à la hauteur 
de la grandeur de l’événement 
national, que célèbrera le peuple 
algérien cette année”.
Un programme qui “perpétue 
les traditions de fidélité aux 
sacrifices des Chouhada, 
immortalise leur mémoire et 
valorise le legs historique de la 
génération du 1er Novembre, en 
vue de renforcer l’attachement 
des générations montantes 

aux éminentes valeurs de 
la glorieuse Révolution de 
libération nationale”, a ajouté 
M. Larbaoui.
“Le message du 1er Novembre 

a été une source d’inspiration 
pour tant de peuples de par le 
monde en quête de libération 
du joug colonial, de liberté et 
d’indépendance”, a soutenu le 

Premier ministre, appelant à 
“associer les différentes franges 
de la société, notamment les 
jeunes, à la célébration de 
ce glorieux anniversaire”, 
et à “étendre les festivités à 
l’ensemble des régions du pays”.
La Commission nationale 
chargée de la préparation des 
festivités commémoratives 
du 70e anniversaire du 
déclenchement de la glorieuse 
Révolution du 1er Novembre 
compte “plusieurs secteurs 
ministériels” et son secrétariat 
technique est assuré par le 
ministère des Moudjahidine 
et des Ayants droit, selon le 
communiqué.

Le président du Conseil de la 
nation, M. Salah Goudjil, 
a affirmé, lundi, que, 

conformément aux orientations 
du président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, la thématique 
“Femmes, paix et sécurité” était 
une des priorités que l’Algérie 
s’emploiera à mettre en avant durant 
son mandat au Conseil de sécurité des 
Nations Unies.
Dans une allocution lue en son nom 
par le vice-président du Conseil 
de la nation, M. Mohamed Réda 
Oussahla, à l’occasion d’une Journée 
parlementaire sur “Les contributions 
des femmes à la consolidation des 
valeurs de maintien de la paix et de 
la sécurité internationales: les luttes 
des femmes algériennes pendant 
la Révolution de libération comme 
modèle”, M. Goudjil a précisé que 
l’Algérie, “qui a été élue avec mérite 
en tant que membre non permanent 
du Conseil de sécurité des Nations 
Unies pour la période 2024-2025, 
et conformément aux orientations 
du président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, s’emploiera 
à mettre en avant la thématique 
+Femmes, paix et sécurité+ comme 
l’une de ses priorités et s’efforcera 
durant son mandat à consolider le 
rôle et la place des femmes dans les 
domaines de la paix et de la sécurité”.

L’intérêt porté par l’Algérie à 
cette thématique découle, selon le 
président du Conseil de la nation, 
de “ses expériences particulières à 
travers différentes étapes historiques 
en tant que pays exportateur de paix 
et de stabilité, qui place ces concepts 
au cœur des principes fondamentaux 
de sa politique étrangère”.
Il a affirmé que les efforts de l’Algérie 
en faveur du renforcement du rôle des 

femmes dans la consolidation de la 
paix et de la sécurité s’inscrivaient en 
droite ligne avec la résolution 1325 
adoptée par le Conseil de sécurité en 
2000.
Ces efforts, a-t-il ajouté, “répondent 
aussi aux mutations géopolitiques 
mondiales actuelles, face auxquelles 
la diplomatie algérienne s’attache 
à occuper la place qui sied à 
l’Algérie, sous la direction éclairée 

et clairvoyante du président de 
la République, dans un contexte 
international en proie à des défis 
économiques, géopolitiques et 
sécuritaires, notamment en matière 
énergétique”.
D’ailleurs, “l’Algérie est désormais 
l’un des principaux acteurs dans 
l’équation énergétique mondiale”, 
a-t-il soutenu, estimant que “la tenue 
récemment à Alger du 7e Sommet 
du Forum des pays exportateurs 
de gaz (GECF) en est la meilleure 
illustration”.
Selon lui, l’anniversaire de la 
résolution précitée est l’occasion de 
mettre en avant le rôle des femmes 
algériennes dans le processus 
d’édification de l’Algérie, de réitérer 
l’attachement de notre pays aux 
buts et principes de la Charte des 
Nations Unies, de réaffirmer notre 
soutien constant au rôle dont cette 
organisation est investie et de passer 
en revue les réalisations et les défis.
M. Goudjil a fait observer, dans ce sens, 
que “ce que nous voyons aujourd’hui 
dans le monde”, en référence aux 
souffrances quotidiennes des femmes 
palestiniennes à Ghaza et des femmes 
sahraouies, “est en totale contradiction 
avec les buts de la Charte onusienne”.
Evoquant, par ailleurs, la contribution 
des femmes algériennes à l’écriture 
de l’Histoire de l’Algérie, le président 

du Conseil de la nation a rappelé 
leurs hauts faits dans la lutte contre 
l’occupant et leurs gloires, qui sont 
aujourd’hui, a-t-il dit, un modèle 
aux niveaux régional, continental et 
international, rappelant la décision 
du président de la République pour la 
préservation de la Mémoire nationale, 
à travers l’institution de la Journée 
nationale de la Mémoire (8 mai).
Il a également évoqué “la lutte 
des femmes algériennes durant 
la Révolution de libération, dans 
l’édification du pays au lendemain 
de l’indépendance et dans la lutte 
contre le terrorisme barbare durant 
la décennie noire, outre ses sacrifices 
pour hisser haut le drapeau de l’Etat 
algérien, décrochant ainsi une place 
prestigieuse et écrivant l’Histoire 
de notre grand pays, son passé, son 
présent, mais aussi son futur”.
Le président du Conseil de la nation 
a saisi l’occasion de la Journée 
internationale des femmes (8 
mars) pour saluer hautement les 
étapes parcourues par l’Algérie, 
sous la conduite du président 
de la République, en faveur de 
“l’autonomisation politique, 
sociale, économique et culturelle 
des femmes, en vertu de la révision 
constitutionnelle du 1er novembre 
2020, et en concrétisation de ses 54 
engagements”.
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Ramadan 2024 : 
Le ministre du Commerce annonce l’ouverture 

de 477 marchés de proximité

1er Ramadan : 
Voici les prix des fruits & légumes et des viandes 

sur les marchés

aPn :
Présentation de la stratégie 

de développement de la filière 
du lait

Ramadan 2024 :
Augmenter l’approvisionnement 

en poulet, l’ONAB renforce 
les stocks

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations, Tayeb 

Zitouni, a annoncé l’ouverture 
de 477 marchés de proximité à 
l’occasion du mois de Ramadan. 
Ces marchés accueilleront 8402 
opérateurs économiques.
Lors d’une rencontre avec les 
entreprises du CREA ce samedi 

9 mars à Alger, le ministre 
a invité les producteurs 
nationaux à s’investir en force 
dans les marchés de proximité 
afin de mettre fin aux pratiques 
des spéculateurs et des 
intermédiaires.
Il a également encouragé 
les citoyens à fréquenter 
massivement ces marchés pour 

s’approvisionner directement 
auprès des producteurs,  
encourageant ainsi une 
économie plus locale et plus 
transparente, basée sur le 
principe du circuit court.
Pour conclure, le ministre a 
souligné le rôle crucial du 
CREA dans la consolidation 
de la stabilité économique 

et sociale du pays. Il a tenu 
à remercier et à féliciter 
l’ensemble des producteurs 
et fabricants algériens pour 
leur engagement aux côtés du 
ministère du Commerce et de 
la Promotion des exportations 
dans l’opération de réduction 
des prix durant le mois de 
Ramadan.

En ce premier jour de 
Ramadan, les prix 
des produits de large 

consommation en Algérie 
font l’objet d’une attention 
particulière de la part des 
consommateurs.
Le Ministère de l’Agriculture 
et du Développement Rural 
a publié, ce lundi 11 mars, la 
mercuriale des produits agricoles 
de large consommation. Cette 
initiative, qui prend la forme 
d’une publication quotidienne 
couvrant 20 produits, y compris 

des denrées essentielles telles 
que les légumes frais, les 
viandes, le lait et les œufs, 
donne l’occasion aux ménages 
et aux professionnels de suivre 
l’évolution des prix.
L’une des caractéristiques 
essentielles de cette publication 
est l’analyse comparative des 
prix au niveau national (prix 

moyen, prix maximum et prix 
minimum).

Prix des produits de large 
consommation en ce 1er 

jour de Ramadan
Voici quelques exemples de 
prix relevés pour les produits 
de consommation courante dans 
la publication du Ministère de 
l’Agriculture :
• Pommes de terre : 59 – 
72 DA/kg  (Prix Moyen : 65 DA/
kg)
• Tomates : 97 – 125 DA/
kg (Prix Moyen : 111 DA/kg)

• Oignons : 74 – 88 DA/
kg  (Prix Moyen : 81 DA/kg)
• Ail : 453 – 574 DA/kg 
(Prix Moyen : 513 DA/kg)
• Carottes :67 – 86 DA/
kg (Prix Moyen : 77 DA/kg)
• Navet : 65 – 82 DA/kg 
(Prix Moyen : 73 DA/kg)
• Chou-fleur : 78 -98 DA/
kg (Prix Moyen : 88 DA/kg)
• Choux : 59 -75 DA/kg 
(Prix Moyen : 67 DA/kg)
• Courgette : 111 – 136 
DA/kg (Prix Moyen : 124 DA/
kg)

• Haricots verts : 352 – 
409 DA/kg (Prix Moyen : 381 
DA/kg)
• Laitue : 97 – 123 DA/kg 
(Prix Moyen : 110 DA/kg)
Côté fruits frais, les pommes 
locales affichent des prix variant 
entre 347 et 553 DA/kg, tandis 
que les oranges et les bananes se 
vendent en moyenne à 136 DA/
kg et 348 DA/kg respectivement.
Enfin, la viande bovine locale se 
négocie entre 1553 et 1831 DA/
kg, tandis que le poulet est vendu 
en moyenne à 526 DA/kg.

La stratégie de développement de 
la filière du lait a été présentée, 
dimanche à Alger, par le 

directeur général de l’Office national 
interprofessionnel du lait et des produits 
laitiers (ONIL) et la présidente directrice 
générale du Groupe Lait “Giplait”, Samah 
Lahlouh, devant la Commission de 
l’agriculture, de la pêche et de la protection 
de l’environnement de l’Assemblée 
populaire nationale (APN), indique un 
communiqué de l’assemblée.
Le président de la Commission, Fares Ziani 
a affirmé que cette séance visait à s’enquérir 
des préparatifs du mois de Ramadhan 
tracés par le secteur de l’Agriculture et 
du Développement rural, concernant 
les produits de large consommation 
notamment le lait.
A cet effet, M. Bouziane et Mme Lahlouh 
ont présenté “la stratégie adoptée pour 
assurer la disponibilité et le développement 
de la filière du lait à long terme au niveau 
national”, mettant en avant les efforts 
consentis pour garantir la disponibilité 
de cette matière à la faveur des 15 unités 
réparties sur le territoire national avec des 
capacités de production allant jusqu’à 4,8 
millions de litres/jour, ainsi que du réseau 
commercial comprenant 130 points de 
vente qui seront “renforcés prochainement 
par d’autres”.

Les deux responsables ont fait état 
de l’approvisionnement des wilayas 
de l’extrême sud par la poudre de lait 
subventionnée et l’augmentation de la 
production du lait en prévision de la hausse 
de la consommation durant le Ramadhan, 
ajoutant que la valeur réelle de la production 
du lait en sachet est arrêtée à 50 DA, alors 
qu’il est vendu au prix subventionné de 25 
DA.
Et de préciser que 90% des produits dérivés 
du lait sont à base de “lait cru local” ont-ils 
affirmé.
Par ailleurs, les interventions des députés 
ont porté sur la création de pôles pour 
la production de lait, le soutien à la 
production locale et la réflexion sur la 
transformation du lait algérien en poudre 
à l’aide de la technologie pour réduire la 
facture d’importation.
Les députés ont appelé à renouveler le 
matériel et les équipements de certaines 
laiteries et évoqué le dossier des aliments et 
des indemnisations, en sus des problèmes 
des producteurs laitiers et des points de 
vente dans les wilayas du sud.
Ils ont mis en avant l’importance de mettre 
en place une stratégie afin de garantir la 
sécurité alimentaire et l’autosuffisance 
“pour se s’affranchir de la dépendance 
et partant, se diriger vers l’exportation”, 
ajoute le communiqué.

L’Office national des aliments 
de bétail (ONAB) prévoit de 
lancer la commercialisation 

de grandes quantités de poulet congelé 
à partir d’aujourd’hui, le lundi 11 mars, 
selon Hassan Benzaza, directeur général 
de l’ONAB, et ce pour faire face à la 
demande qui s’accentue durant le mois de 
Ramadan.
En effet, pour anticiper les besoins du 
mois de Ramadan, l’ONAB a mis en 
place un programme visant à renforcer 
les stocks de viandes blanches. Ce 
programme comprend la vente de 3000 
tonnes de viande congelée importée à 
partir de lundi.
Les 131 points de vente de l’ONAB, 
dont 53 sont situés dans des marchés 
de proximité à travers le pays, seront 
approvisionnés en poulets frais produits 
localement. Dans le cadre de son 
programme spécial pour le Ramadan, 
l’ONAB a alloué 67 unités à la production 
de poulets vivants dans 13 abattoirs à 
travers le pays.

Stratégie d’approvisionnement 
en poussins

Afin de renforcer l’approvisionnement 
en poulets vivants, l’ONAB a importé 
plus de 5 millions d’œufs à couver de 
Hongrie et d’Espagne pour augmenter la 
production de poussins. Cette démarche 

vise à garantir un approvisionnement 
régulier des éleveurs en poussins à un prix 
abordable de 120 DA l’unité.
Lors d’une séance d’audition devant la 
Commission de l’Agriculture, de la Pêche 
et de la Protection de l’environnement 
de l’APN, les députés ont soulevé 
des questions concernant les mesures 
nécessaires pour mettre un terme à 
la manipulation des prix des viandes 
blanches et assurer leur disponibilité, ainsi 
que pour contrôler les prix des fourrages.
Les députés ont également interrogé 
l’ONAB sur sa vision prospective pour 
garantir la disponibilité des fourrages 
et assurer une gestion efficace de 
l’approvisionnement en viandes blanches.
En somme, l’ONAB se mobilise pour 
répondre aux besoins de la population 
pendant le mois sacré du Ramadan 
en renforçant l’approvisionnement 
en viandes blanches à travers des 
programmes efficaces et des stratégies 
d’approvisionnement bien pensées.



annaBa / CLUBS SPORTIFS 
ET aFFaIRES RELIGIEUSES

Plusieurs contrats de partenariat 
signés avec Asmidal en présence 

du wali Abdelkader Djellaoui

hYGIÈnE ET PROPRETÉ

l’APC d’Annaba s’implique à fond 
pour une ville bien propre durant 

le ramadhan

annaBa / dCP

Renforcement des inpections
 et interventions pour garantir 
la stabilité des prix à Berrahal

annaBa / aSSOCIaTIOnS CaRITaTIVES

L'Association «Basma El Khir» 
ouvre ses portes du restaurant 

Errahma aux plus démunis

Le wali d'Annaba a  présidé, avant-
hier, la cérémonie de signature d'un 
contrat de partenariat entre le club 

de football USMAnnaba et Asmidal, en 
tant que nouveau financier de cette équipe. 
Le président de l'équipe USMAnnaba a 
signé une convention de financement avec 
la société Asmidal, au terme de laquelle 
l'équipe Annaba bénéficiera d'un contrat 
de financement. Dans le même contexte, 
un contrat de partenariat a été signé entre 
la société Asmidal et l'équipe olympique 
de handball d'Annaba. Un contrat a 

également été signé entre la direction du 
Complexe Asmidal et la Direction des 
Affaires religieuses, notamment pour 
le Concours de Mémorisation du Saint 
Coran, afin d'honorer les lauréats des 
concours de mémorisation du Coran, 
leurs cheikhs et les anciens imams.
  La cérémonie de signature des contrats 
de partenariat s'est déroulée en présence 
du secrétaire général de la wilaya, du 
président de l'Assemblée populaire, du 
président et directeur général d'Asmidal, 
du directeur de la jeunesse et  des sports, 
du directeur des affaires religieuses et le 
Directeur de l'Administration Locale.

Les services de l’APC d’Annaba, 
sont sur le qui-vive pour le 
mois de ramadhan aux quatre 

coins de la ville, à forte concentration 
d'habitants, au chef-lieu de la wilaya et 
ce en collaboration avec tout les secteurs 
urbains. A cet effet, ce sont des dizaines 
d’agent chargés de la collecte des déchets 
ménagers et des ordures qui ont été 
mobilisés pour assurer des permanences 
tout au long de la journée, notamment 
dans les principaux quartiers d'Annaba.  
Afin de mettre fin à l'insalubrité urbaine 

des agglomérations, et des marchés  où 
des décharges sauvages, des détritus et 
des déchets solides inondent les espaces 
publics et les rues. Principalement au 
niveau d’Oued Forcha, Oued Eddeheb et 
au centre de la ville au niveau du marché 
d’El Hattab, et Ibn Khaldoun surtout 
durant ce mois sacré.   il est temps que 
cette situation de désolation cesse et de 
veiller au bon cadre de vie du citoyen en le 
rendant plus agréable par la mobilisation 
de tous les moyens dont dispose la 
commune et à travers la mobilisation de 
la société civile.

Les services chargés de 
l’organisation commerciale , 
de la régulation et du contrôle 

des pratiques commerciales et de la 
répression des fraudes , ont entrepris  ces 
derniers jours , conjointement avec les 
inspections territoriales du commerce de 
Berrahal des sortie portant observation 
et surveillance des prix pratiqués  au 
niveau des commerces. Ces  inspection 
ont porté notamment sur   le contrôle des 
conditions de transport , de conservation 

et présentation des produits alimentaire. 
Notre source de la direction de  commerce 
contacté par nos soins  a affirmé que les 
sanctions seront sévères pouvant atteindre 
la fermeture  des locaux à quiconque 
s'adonne à la spéculation  car la hausse 
des prix des produits met en difficulté 
les consommateurs à bas revenus, en 
particulier les plus familles aux moyens 
limités. Ces derniers sont contraints de 
consacrer à leur alimentation une part 
encore plus importante par rapport à leurs 
revenus restreints.

L’Association ‘’Basma El Khir’’ 
d’Annaba vient encore une fois 
se distinguer, comme elle le  fait 

à chaque mois de Ramadhan, témoignant 
ainsi une grande solidarité envers des 
personnes dans le besoin. En effet, le 
restaurant Errahma situé à Bouzered 
Hocine en face l’agence Algérie télécom 
ouvres ses portes au grand bonheur de 
ceux qui n’ont que ces lieux pour profiter 
de leur f’tour. Le mois de Ramadhan est le 
mois du partage, des bonnes actions mais 
aussi et surtout de la solidarité. Fidèles 
à elles-mêmes, plusieurs associations 
caritatives profitent de cette période de 
l’année afin d’augmenter la cadence et 
enchainer les événements ainsi que les 
sorties sur le terrain. Parmi les opérations 

réalisées ce mois-ci, le restaurant offre 
des repas aux personnes démunies, 
aux étudiants, aux visiteurs et autres 
nécessiteux. 
Ces actions de bienfaisance, auxquelles 
contribuent l’association, portent sur des 
aides au profit de familles nécessiteuses 
en leur offrant des repas chauds Tout 
les moyens humains et matériels ont 
été déployés pour mener à bien ce type 
d’opération puisque les repas servis au 
quotidiens sont bien consistants. Les repas 
distribués se composent de « la chorba, 
des haricots, de la salade, yaourt, des 
dattes, et des desserts variés et limonade y 
compris, à ceux qui le souhaitent. Notons 
que les bénévoles ont pris encore plus de 
dispositions en matière d'hygiène et de 
salubrité. 

S.F imen.B
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Sous le slogan « Mon  agence, 
mon visage », l’Algérienne des 
Eaux déploie une vaste campagne 

nationale de réaménagement de ses 
agences commerciales, en application 
des directives du  directeur général de 
l’entreprise, Mustapha Rekik. L’objectif 
de cette ambitieuse initiative est de 
moderniser et d’optimiser les points 
d’accueil de la clientèle à travers toutes les 
agences du  pays, commençant par celles 
d’Annaba telles les agences du centre de 
distribution d’Oued  Forcha, El-Bouni, 
ainsi que du centre El-Hadjar qui sont en 
en cours de réalisation. L’accent a été mis 
sur la nécessité de créer un environnement 
accueillant et professionnel, visant à 
garantir de meilleures prestations de 

services. Cette campagne nationale, 
qui touchera l’ensemble des agences 
commerciales de l’Algérienne des 
Eaux à travers le pays, est orientée vers 
l’amélioration globale des prestations de 
services publics. En mettant l’accent sur 
l’amélioration des conditions d’accueil 
de la clientèle et la création d’un 
environnement professionnel, l’entreprise 
vise à offrir une vision acceptable tant 
pour les clients que pour les employés.
Dans un contexte où la qualité des services 
est au cœur des préoccupations des 
citoyens et des pouvoirs publics, l’idée 
de lancer des campagne de modernisation 
des structures de certaines institution ne 
serait que la bienvenue, ce  qui permettra 
d’élever les normes de service et à 
renforcer la relation de confiance entre 
l’entreprise et les clients.

Une importante fuite d’eau potable, 
claire et limpide, localisée au 
niveau d’Oued Forcha supérieur 

à proximité des villas dure depuis près 
de deux ans sans aucune intervention 
signalée à ce jour. Les habitants de cet 
endroit sont outrés par le  laisser-aller 
des services  concernés et par le fait que 
leurs démarches n’aient trouvé aucun 
écho favorable, malgré la gravité d’une 
situation qu’ils jugent extrêmement 
sérieuse, survenue en plein centre-ville, 
en plus très fréquenté, aussi bien par 
les passants que les automobilistes. Les 
résidents ont dénoncé ce qu’ils qualifient 
de «gaspillage» et de négligence. Le 
déversement dans la nature d’importantes 
quantités d’eau potable, et ce suite à 
la rupture d’une grosse canalisation ne 
semble pas avoir effleuré la conscience 
des services concernés d’entretien. Le 

précieux liquide coule à flot depuis  des 
mois. L’eau est ainsi gaspillée pendant 
que des habitants vivent des restrictions 
continues en matière d’alimentation en 
eau. Les habitants se plaignent de la 
lenteur des services concernés qui tardent 
à remédier aux fuites qui surviennent sur le 
réseau d’alimentation en eau potable. Ces 
fuites, disent-ils, affectent négativement 
la distribution de ce liquide vital alors que 
la pression a sacrement diminué au niveau 
des robinets. Les nombreuses plaintes 
adressées aux services compétents, 
leurs signalant ces fuites d’eau, n’ont 
rien changé à cette situation. D’après 
notre interlocuteur les pertes d’eau sont 
importantes et nous subissons les dégâts 
collatéraux qu’entraînent ces retards. Les 
habitants en question espèrent que les 
responsables concernés vont, cette fois-
ci, réagir et mettre un terme dans les plus 
brefs délais à toutes ces défaillances. 

annaBa / SOCIÉTÉ

La CNAS organise une campagne  
de sensibilisation contre 
la drogue et l’addiction

annaBa / dGSn

Sécurité routière : Vaste 
campagne de sensibilisation 

pendant tout le mois 
de Ramadhan

annaBa / L’adE

L’Algérienne des Eaux innove 
ses agences commerciales  

pour un meilleur service public

annaBa / adE

Une fuite d’eau, depuis deux 
années, à Oued Forcha Supérieur 

exaspère les habitants

La Caisse Nationale des Assurances 
Sociales des Travailleurs Salariés 
(CNAS)  d’Annaba a organisé une 

campagne de sensibilisation nationale 
contre la drogue et l’addiction. Cette 
initiative, prévue jusqu’au 31 décembre 
2024, se concentrera sur la « lutte contre 
la drogue et l’addiction » et vise à éclairer 
le public sur les dangers des drogues 
et à encourager le recours aux mesures 
préventives. Cette campagne a pour 
objectif de sensibiliser la population aux 
conséquences dévastatrices de la drogue 
et de l’addiction, tout en soulignant 
l’importance de la prévention et du 
soutien.
À travers la mise en place d’ateliers, de 
conférences et des supports d’information, 
la campagne vise à sensibiliser le public 
sur les différents types de drogues, leurs 
effets sur la santé physique et mentale, 
ainsi que les signes de l’addiction. 
L’accent est mis sur la promotion d’un 
mode de vie saine et sur la compréhension 
des ressources disponibles pour ceux qui 
ont besoin d’aide.
La campagne initiée par la CNAS 

démontre que la santé globale des 
travailleurs ne se limite pas seulement à 
la couverture médicale, mais aussi à la 
prévention des risques liés à la drogue et à 
la promotion du bien-être. 

La direction générale de la sureté 
nationale a lancé récemment une  
campagne de sensibilisation au 

profit des usagers de la route  à l’occasion 
du mois sacré de Ramadhan, notamment 
dans la wilaya d’Annaba et ce, à 
travers les différents points de contrôle 
existants dans le territoire d’Annaba . 
En effet, cette campagne qui concernera 
plusieurs wilayas du pays, intervient en 
concrétisation des objectifs tracés par 
DGSN  concernant la sécurité routière, 
elle vise à “relever le degré de conscience 
auprès des conducteurs des différents 
types de véhicules, à orienter les usagers 

de la route et à les sensibiliser, durant le 
mois de Ramadhan de cette année, sur la 
dangerosité des accidents de la circulation 
et à leurs conséquences dramatiques, 
surtout en ce mois sacré qui a un cachet 
particulier impactant négativement sur 
le comportement des conducteurs de 
véhicules et induisant la survenance 
d’accidents”. les éléments de ce corps de 
sécurité veillent à sensibiliser les citoyens 
sur l’importance du respect du code 
de la route, en vue d’élever le degré de 
conscience des conducteurs, mettre en 
exergue leurs responsabilités à l’égard des 
autres usagers de la route, et les sensibiliser 
quant au nécessaire respect des règles 
de la circulation routière, notamment 
les infractions dangereuses, à l’instar 
de l’excès de vitesse, des dépassements 
dangereux, du non-respect de la distance 
de sécurité et des manœuvres dangereuses. 
Des dépliants sur les règles de bonne 
conduite et les conséquences de l’excès 
de vitesse, des manœuvres dangereuses et 
du non-respect de la distance de sécurité, 
seront distribués lors de cette campagne 
de sensibilisation.

IMEN.B
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A l’initiative de l’APC 
d’El-Bouni, assistée du 
chef de secteur Ayad 

Ismaïl, deux ateliers techniques  

ont été installés dans le but de 
réhabiliter les établissements 
scolaires, notamment  les écoles 
primaires ‘’Mohamed Saïd 
Bourfous’’ et ‘’Salah Boudbeza’’. 
Cette initiative marque un 

engagement fort en faveur du 
développement éducatif local. 
L’école primaire Mohamed Saïd 
Bourfous, renommée pour son 
rôle crucial dans l’éducation 
primaire, bénéficiera d’une 

remise à neuf de l’état des lieux 
grâce à l’un de ces 2 ateliers. 
Cette démarche vise à améliorer 
les infrastructures et à créer un 
cadre propice à l’apprentissage.
De même, l’atelier dédié à l’école 

primaire Chahid Saleh Boudbeza 
contribuera à la modernisation de 
cet établissement éducatif, dans 
le but de renforcer son impact 
sur le secteur de l’éducation 
nationale de la région.

ANNABA / EL-BOUNI         

Installation de deux ateliers de réhabilitation 
des infrastructures scolaires  

Sara.Y

Les habitants de la cité  
‘’Chaoui Mabrouk’’ sise 
El Hadjar  se plaignent 

du manque d’éclairage public 

dans leurs quartiers. Selon leurs 

déclarations, la couverture 

en matière d’éclairage public 

est trop insuffisante, à cause 
du manque d’entretien des 
réseaux endommagés et 
défectueux. L’éclairage public 
laisse, toujours, à désirer. La 
raison principale est le manque 
d’entretien et de suivi, ainsi 
que l’absence de contrôle de 
la part des services techniques 

concernés, ajoutés à cela les 
actes de vandalisme et de 
vol, qui sont responsables 
de cette situation. Plusieurs 
quartiers se trouvent plongés 
dans le noir, laissant place à 
l’insécurité et aux accidents. 
La situation semble se dégrader 
au fur et à mesure plutôt que 

de s’améliorer, alors que des 
citoyens doivent sortir tôt la 
matinée pour se rendre à leur 
travail. Le manque d’éclairage 
est une occasion pour les 
voleurs d’accomplir leurs 
méfaits surtout à la tombée 
de la nuit  ou bien très tôt la 
matinée. 

ANNABA / ECLAIRAGE PUBLIC          

La cité “Chaoui Mabrouk’’ sans éclairage public
S.F

Des marchés de proximité 
d’approvisionnement 
en divers produits 

alimentaires ont été ouverts à, 
travers les wilayas du sud du 
pays à l’occasion du mois de 
ramadhan à la satisfaction des 
populations locales, a-t-on appris 
dimanche des services locaux 
des wilayas.
L’on relève, à ce titre, l’ouverture 
début du mois de mars courant au 
niveau de la maison d’artisanat 
et des métiers d’Ouargla, d’un 
espace commercial de proximité 
de vente de denrées alimentaires, 
légumes et fruits pour rapprocher 
les points d’approvisionnement 
en denrées alimentaires des 

citoyens.
Monté avec le concours de la 
direction du commerce et de la 
promotion des exportations, de 
l’union générale des commerçants 
et artisans algériens (UGCAA), 
de la chambre du commerce et de 
l’industrie CCI-El-Wahat et des 
associations, cette manifestation 
propose, à des prix raisonnables, 
une gamme de produits de large 
consommation, des légumes et 
fruits et des viandes rouges et 
blanches.
Outre l’ouverture également 
de deux espaces commerciaux 
similaires au niveau des cités 
‘’En-Nasr’’ et au vieux marché 
‘’Souk Essebt’’ d’Ouargla, les 

services de la wilaya  ont procédé 
incessamment à l’ouverture de 
deux autres marchés de proximité 
au niveau des communes de 
N’goussa et Ain-El-Beida, 
banlieues d’Ouargla.
A Ghardaïa, sept marchés de 
proximité ont été ouverts dans la 
wilaya à l’initiative de différents 
services en collaboration avec 
l’antenne locale de l’union 
générale des commerçants et 
artisans algériens (UGCAA).
Ces espaces commerciaux seront 
approvisionnés quotidiennement 
des produits de large 
consommation au long du mois 
de Ramadhan, a indiqué le wali 
Abdellah Abinouar à l’ouverture 

du marché de proximité du chef-
lieu de wilaya, situé au quartier 
Bouhraoua .
D’autres marchés de proximité 
également sont ouverts au niveau 
des agglomérations urbaines à 
l’exemple de Metlili, Guerrara, 
Berriane, Zelfana, Mansoura et 
Daya Ben Dahoua.
Il s’agit aussi de lancement de 
caravanes commerciales en 
direction des zones enclavées 
pour permettre aux habitants 
de s’approvisionner en 
produits alimentaires de large 
consommation et à des prix 
raisonnables, a fait savoir le 
même responsable.
Dans la wilaya d’El Oued, 

une quinzaine de marchés de 
proximité ont été ouverts au 
niveau des régions de dix daïras 
de la wilaya, notamment celles 
éloignées des marchés quotidiens 
et hebdomadaires.
Ces opérations interviennent 
en application des directives 
des pouvoirs publics portant 
ouverture des espaces 
commerciaux de vente des 
produits alimentaires de large 
consommation, des fruits et 
légumes, à la satisfaction des 
citoyens qui se sont, pour leur 
part, félicités de pareilles actions 
mettant à leur disposition des 
produits quantitatifs et qualitatifs 
à des prix abordables.

SUD :         

Ouverture des marchés de proximité à l’occasion 
du mois de ramadhan

La persévérance et 
l’effort constituent les 
motivations de Zohra 

Boudjelida pour s’investir dans 
le domaine de l’Apiculture dans 
la wilaya d’El-Meniaâ, créer ses 
propres ruchers et former des 
apiculteurs dans la région.
L’exemple de la femme 
active, Mme Boudjelida, 
quinquagénaire, ayant cultivé 
le titre de première apicultrice 
à El-Meniâa par son abnégation 
et dévouement à sa passion 
devenue par la force des choses 
un métier, s’est ainsi employée à 
développer cette activité dans la 
région puisant d’une expérience 
avérée, en témoignent les 
diplômes et certificats exposés 
en sus du pavillon d’apiculture 
ouvert au Centre de la formation 
professionnelle “Chahid 
Abdelkader Benchohra” de la 

commune de Hassi-El-Gara.
Approchée par l’APS, cette 
apicultrice, dont les produits 
mellifères sont très sollicités 
par les commerçants et les 
particuliers à diverses fins, se 
rappelle de son premier pas en 
2014 dans ce segment en ayant 
la chance d’être sœur d’un frère 
apiculteur expérimenté qui n’a 
pas hésité à céder à sa stagiaire 
équipements et moyens lui 
permettant de mettre en place 
son propre rucher au niveau de 
l’exploitation agricole familiale.
Après avoir obtenu sa carte 
professionnelle d’agricultrice, 
filière apicole, Mme Boudjelida 
avait œuvré à monter sa propre 
micro-entreprise en vue de 
commercialiser ses produits 
à l’intérieur et l’extérieur e la 
wilaya et générer des emplois 
à la satisfaction aussi bien des 

jeunes que de la femme au foyer 
de la région.
“Cette activité agricole ouvre de 
larges perspectives à la femme 
au foyer, puisqu’elle ne requiert 
que peu d’efforts pour réaliser 
de grands revenus issus, outre 
de la commercialisation du miel 
cru, d’une quinzaine d’extraits 
et de produits mellifères, dont 
la cire, les savons, les baumes, 
les lotions et les chandelles, 
sollicités à grande échelle”, a 
indiqué Mme Boudjelida, avant 
d’ajouter que sa petite entreprise 
offre une production de trois 
types de miel, celui aux saveurs 
de jujubier, de dattes, d’agrumes 
et de fenugrec.
Mme Boudjelida a relevé 
qu’en dépit du succès réalisé 
dans la production mellifère, 
cette filière apicole fait face 
à de sérieuses contraintes qui 

risquent d’hypothéquer son 
développement, liées notamment 
aux aléas climatiques (les 
grandes chaleurs, le manque de 
précipitations et les vents qui 
influent négativement sur les 
abeilles et leur produit).
Pour étayer ses dires, Mme 
Boudjelida a, à ce titre, signalé 
que la saison de chaleur a été 
à l’origine de la baisse de la 
production du miel. Elle a vu 
aussi son activité baisser d’un 
rucher de 30 unités à cinq (5) 
ruches seulement, en sus du 
manque de terrain devant servir 
d’assiette à son projet.
Armée de foisonnantes 
connaissances en cette filière, 
Mme Boudjelida, apicultrice 
et formatrice au Centre de 
formation professionnelle 
de Hassi El-Gara, a d’ores et 
déjà formé trois promotions 

d’une centaine d’apiculteurs 
bénéficiaires du dispositif de la 
Caisse d’assurance de chômage 
(CNAC), avant de relever que 
cette filière de formation ne 
cesse de connaître d’une saison à 
l’autre un large engouement chez 
les apprentis.
Cette apicultrice, qui a indiqué 
“se trouvant par hasard dans 
cette filière”, nourrit de larges 
ambitions de développer ce 
créneau dans la région et de 
mettre sur pied sa propre micro-
entreprise et conquérir le marché 
avec d’importantes quantités de 
miel.

EL-MENIAA          
Zohra Boudjelida, un exemple de la persévérance dans l’Apiculture 



Alerte aux crues, vagues et submersion
Un père et ses deux enfants portés disparus, trois 

corps retrouvés dans le Gard

Elections européennes 2024 
La spectaculaire rétraction du macronisme

Plus de trois cents secouristes 
ont été mobilisés dans le 
département. Une personne 

est également portée disparue en 
Ardèche, selon le monde fr.
Les recherches pour retrouver 
quatre disparus, dont un père 
et ses deux enfants, ont repris, 
lundi 11 mars au matin, après 
de violents intempéries dans 
le département du Gard. 
Plus de trois cents pompiers, 
gendarmes et autres secouristes 
au total ont été mobilisés dans 
ce département, avec bateaux, 
hélicoptères, drones et chiens. 
D’autres équipes recherchent 
également un homme disparu en 
Ardèche, département voisin.
Les trois personnes toujours 
recherchées dans le Gard sont 
un père de famille et ses deux 
enfants, âgés de 4 et 13 ans, 

emportés par les flots alors qu’ils 
tentaient de traverser vers 23 h 
30 un pont submersible sur le 
Gardon (autre nom du Gard) à 
Dions, village de 500 habitants 
au nord de Nîmes. La mère de 
famille, âgée de 40 ans, a pu 

être sauvée et a été hospitalisée. 
La voiture a été retrouvée, vide, 
en aval du lieu du drame, lié au 
passage de la tempête Monica.
Trois victimes ont, par ailleurs, 
été retrouvées mortes dans le 
Gard. Elles avaient, tout commes 

les personnes disparues, tenté de 
franchir des ponts submersibles 
sur les rivières en crue, gonflées 
par les trombes d’eau qui se sont 
abattues samedi et dans la nuit, 
parfois la valeur de plus d’un 
mois de pluie en à peine vingt-
quatre heures.
Le premier corps sans vie a été 
retrouvé à quelques centaines 
de mètres de l’endroit où une 
voiture, avec deux personnes de 
nationalité belge, a été emportée 
par les flots samedi vers 18 h 
45 à Gagnières, village du nord 
du département. Le véhicule 
avait emprunté un pont alors 
que la route avait été fermée 
par la municipalité et qu’un 
garde champêtre avait demandé 
directement au conducteur de ne 
pas s’y engager.
Une des deux personnes à bord 

du véhicule avait réussi à en 
sortir, avant d’être récupérée par 
les sauveteurs après avoir passé 
plus de deux heures accrochée à 
des branches. Les deux hommes 
résidaient à Gagnières, a précisé 
la préfecture à l’Agence France-
Presse.
A Goudargues, 1 100 habitants, 
dans le nord du Gard près 
de l’Ardèche, les sauveteurs 
ont retrouvé deux corps dans 
une voiture. Ils y menaient 
des recherches après un appel 
d’urgence de deux automobilistes 
se disant en difficulté, reçu vers 
5 heures dimanche. Selon les 
premiers éléments de l’enquête, 
communiqués par la préfecture 
du Gard, la voiture aurait été 
occupée par deux femmes, âgées 
de 47 et 50 ans, qui se rendaient 
en Espagne.

La majorité présidentielle 
s’est recentrée sur son 
cœur bourgeois et âgé 

de centre droit alors qu’elle 
parvenait précédemment à 
rayonner au-delà, selon l’analyse 
de la troisième vague du sondage 
Ipsos réalisée pour « Le Monde 
», le Cevipof, la Fondation Jean 
Jaurès et l’Institut Montaigne, 
selon le monde fr.
Pour la majorité présidentielle, 
à moins de cent jours du scrutin 
européen du 9 juin, la face la 
plus visible des résultats du panel 
électoral peut se résumer en trois 
données très simples : un score 
de 18 % ; un écart de 13 points 
avec le Rassemblement national 
(RN) ; un recul de 5 points par 
rapport à 2019. Nul doute que 

si les résultats de juin étaient 
conformes aux intentions de vote 
de mars, ces données écraseraient 
toute autre analyse pour être 
interprétées comme une lourde 
défaite pour le président de la 
République.
L’analyse approfondie des 
résultats témoigne pourtant de 
ce que la face invisible de ces 
résultats mérite une plus grande 
attention encore. Du point de vue 
démographique d’abord, et en 
dépit de la nomination de Gabriel 
Attal (34 ans) comme premier 
ministre, la majorité a disparu 
dans la jeunesse : 4 % d’intention 
de vote chez les 18-24 ans contre 
29 % chez les plus de 70 ans – 
aucun parti ne connaît un tel 
grand écart. Le chiffre est édifiant 

: sur 100 électeurs de la majorité, 
les deux tiers ont aujourd’hui 
plus de 60 ans.
Du point de vue sociologique 
ensuite, et en dépit de la priorité 
donnée à l’emploi depuis 
l’élection d’Emmanuel Macron, 
la majorité s’est marginalisée 
dans le salariat : 12 % chez les 
salariés du public ; 14 % chez les 
salariés du privé. Même chez les 
cadres supérieurs où, avec 21 %, 
elle réalise son meilleur score, la 
liste de Valérie Hayer ne devance 
le RN que de 2 points.
Attaqué sur ses deux flancs
Du point de vue politique, enfin, 
la liste Renaissance-Horizons-
MoDem est attaquée sur ses deux 
flancs. En raison de la droitisation 
accentuée du second quinquennat, 

elle perd sur sa gauche : 20 % 
des électeurs qui ont voté pour 
Emmanuel Macron au premier 
tour de l’élection présidentielle 
de 2022 devraient voter pour une 
liste de gauche – principalement 
pour celle conduite par Raphaël 

Glucksmann pour le Parti 
socialiste et Place publique. 
Mais, en dépit de cette même 
droitisation, elle peine à 
rassembler pleinement sur sa 
droite : sur une échelle gauche-
droite de 0 à 10, les électeurs se 

Un collectif de 
huit chercheurs, 
ingénieurs et experts 

de l’aéronautique et de 
l’environnement appelle, dans 
une tribune au « Monde », 
à dépasser les clivages pour 
s’entendre sur des solutions 
concrètes de décarbonation de 
la filière, y compris la sobriété ; 
selon le monde fr.
Alors que des militants de 
Greenpeace ont été condamnés, 
le 22 février, par le tribunal 
correctionnel de Bobigny, 
pour avoir repeint un avion 
en vert, nous, ingénieurs du 
secteur, chercheurs et membres 
d’ONG environnementales, 

constatons que le débat public 
se réduit encore trop souvent à 
une simple opposition, presque 
morale, entre les « pro » et les « 
anti » avions, les arguments des 
uns restant inaudibles pour les 
autres.
Face au dérèglement climatique 
qui s’accélère à chaque nouvelle 
tonne de CO2 relâchée dans 
l’atmosphère, nous appelons 
le secteur aéronautique à 
sortir de cette impasse et à 
devenir le pionnier des secteurs 
responsables, en premier lieu 
dans son propre intérêt.
A ce jour, pour remplir l’objectif 
d’atteindre la neutralité 
carbone en 2050, le secteur 

table majoritairement sur la 
technologie, l’optimisation 
des opérations, l’abondance 
d’énergie bas carbone et 
la compensation dans des 
trajectoires de croissance 
soutenue du trafic mondial. 
Nous rappelons que le climat de 
2050 ne dépend pas du niveau 
d’émission de 2050, mais de la 
quantité de gaz à effet de serre 
totale que nous aurons émise 
entre aujourd’hui et 2050.
Croissance du trafic à 3,6 % par 
an
C’est pourquoi ce seul objectif 
de long terme, même très 
ambitieux et volontaire, est 
insuffisant pour respecter 

l’accord de Paris. De plus, rien 
n’est publiquement prévu si 
les hypothèses technologiques 
ou énergétiques ne se réalisent 
pas, ou pas complètement. Nous 
demandons donc que les feuilles 
de route de décarbonation du 
secteur soient revues pour 
devenir cohérentes avec la 
physique du climat et des 
ressources.
La dynamique de croissance du 
trafic n’est pas questionnée par 
les acteurs du secteur, qui la 
considèrent comme un objectif 
prioritaire. Airbus table sur 
une croissance mondiale du 
trafic à 3,6 % par an (« Airbus 
Global Market Forecast 2023 

»), entraînant un doublement du 
trafic avant 2050.
Avec cette hypothèse de 
développement, et en misant 
exclusivement sur des leviers 
technologiques, le secteur se 
retrouve dépendant de besoins 
énergétiques considérables 
et incertains, remettant en 
cause sa capacité à atteindre 
les objectifs climatiques. La 
filière aéronautique française 
prévoit ainsi de mobiliser 
153,3 térawattheures (TWh) 
d’électricité renouvelable à 
l’échelle nationale pour produire 
des carburants de synthèse, soit 
l’équivalent de la production 
annuelle de douze EPR.
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« Nous appelons Airbus, Safran, Air France, Aéroports de Paris, 
à envisager publiquement une réduction du trafic aérien »



LIBYE:

Énorme incendie dans des entrepôts au sud de la capitale

IRaK: 

157 familles rapatriées du camp d’Al-Hol en Syrie

Pas de trêve en vue au début du ramadan à Gaza, 
qui attend de l’aide

Un énorme incendie 
s’est déclaré dimanche 
dans des entrepôts 

de la compagnie nationale 
d’électricité, situés dans la 
banlieue sud de la capitale 
libyenne, sans faire de victime.
Des entrepôts de matériel 
de la Compagnie générale 
d’électricité (GECOL) ont pris 
feu dimanche soir dans la zone 
industrielle d’al-Krimiya, à une 
vingtaine de kilomètres au sud 
de Tripoli.

D’épaisses colonnes de fumée 
noire étaient visibles même 
après la tombée de la nuit depuis 
Tripoli, selon un journaliste de 
l’AFP sur place.
Des vidéos diffusées par les 
réseaux sociaux et des médias 
locaux ont montré des dizaines 
de pompiers tenant de maîtriser 
les flammes avant qu’une forte 
explosion ne les fasse reculer.
Si aucune victime n’est 
à déplorer, le chef du 
gouvernement d’unité nationale, 

Abdelhamid Dbeibah, a 
demandé une enquête pour 
déterminer l’origine de 
l’incendie.
Le ministre de l’Intérieur, Imad 
Trabelsi, a ordonné d’”évacuer 
les habitations situées à 
proximité des dépôts de la 
GECOL à al-Krimiya, sur un 
rayon d’un kilomètre”, selon un 
communiqué sur Facebook.
Les causes de l’incendie sont 
toujours inconnues, ainsi que 
l’étendue des dégâts.

Au moins 157 familles 
irakiennes, soit 
625 personnes, 

ont été rapatriées du camp 
syrien d’Al-Hol, qui abrite 
notamment les proches de 
jihadistes du groupe Etat 
islamique (EI), ont annoncé 
dimanche les autorités 
irakiennes.
Dans le cadre du dernier 
effort de rapatriement, “157 
familles, soit 625 personnes” 
sont rentrées samedi en Irak 
depuis Al-Hol, a déclaré à 
l’AFP Ali Abbas, porte-parole 
du ministère irakien des 
Migrations et des Déplacés.
Plus de 43.000 personnes 
vivent dans le camp délabré 

et surpeuplé d’Al-Hol, sous 
administration kurde. Il 
s’agit de déplacés syriens, de 
réfugiés irakiens et de milliers 
d’étrangers originaires d’au 
moins 45 pays, dont des 
familles de jihadistes de l’EI.
Le retour en Irak de proches 
de jihadistes continue de 
faire polémique parmi une 
population dont une partie a 
été martyrisée pendant trois 
ans par les exactions de l’EI, 
organisation ultraradicale qui 
a occupé jusqu’à un tiers du 
territoire irakien à partir de 
2014 et jusqu’en 2017.
Appels de l’administration 
kurde
Pour modérer l’hostilité qui 

peut attendre ces familles 
rentrant de Syrie, elles sont 
d’abord hébergées à Al-
Jadaa, au sud de Mossoul, 
où elles devraient suivre, 
selon des responsables,  “une 
réhabilitation psychologique” 
visant à s’assurer qu’elles ne 
posent aucun danger, outre 
des vérifications sécuritaires.
Le conseiller irakien à la 
sécurité nationale, Qassem 
Al-Araji, a déclaré le 2 mars 
que plus de 1.920 familles 
irakiennes avaient été 
transférées à Al-Jadaa. Sur 
ce total, 1.230 familles ont 
été autorisées à rentrer chez 
elles, avait-il précisé.
Malgré les appels répétés de 

l’administration kurde, la 
plupart des pays occidentaux 
refusent de rapatrier leurs 
citoyens de ces camps, par 
crainte d’éventuels actes 
terroristes sur leur sol.

L’Irak est un des rares pays 
à rapatrier avec régularité 
ses ressortissants d’Al-Hol, 
un engagement salué tant 
par l’ONU que par les Etats-
Unis.

La bande de Gaza, en 
proie à une grave crise 
humanitaire, reste 

sous le feu de l’offensive 
israélienne contre le Hamas, 
sans perspective de trêve au 
commencement lundi du mois 
de jeûne musulman du ramadan.
La population du territoire, 
frappée par la famine, attend 
désespérément des vivres.
Un navire chargé de 200 tonnes 
de nourriture, affrété par l’ONG 
espagnole Open Arms, devait 
quitter Chypre dimanche pour 
le territoire palestinien mais son 
départ n’a pas été confirmé.
Dimanche, des habitants se sont 
rendus sur la plage dans le sud de 
la ville de Gaza dans l’espoir de 
le voir arriver. “J’attends depuis 
ce matin”, car lundi “commence 
le mois sacré du ramadan et la 
situation est tragique”, a indiqué 
l’un d’entre eux, Mohammed 
Harrara, à l’AFP.

La Jordanie, les Etats-Unis, la 
France, la Belgique et l’Egypte 
ont participé à de nouveaux 
parachutages d’aide humanitaire 
sur Gaza dimanche. Mais 
l’ONU, qui met en garde contre 
une “famine généralisée presque 
inévitable” à Gaza, affirme que 
les parachutages et l’envoi 
d’aide par mer ne peuvent se 
substituer à la voie terrestre.
«Très dangereuse »
En dépit de nouvelles 
discussions début mars au Caire, 
les pays médiateurs - Etats-Unis, 
Qatar et Egypte - ne sont pas 
parvenus à arracher un accord 
sur une trêve avant le début du 
ramadan lundi.
Le chef du Hamas Ismaïl 
Haniyeh a assuré dimanche que 
le mouvement islamiste restait 
“ouvert aux négociations”. Une 
source proche des négociations 
a toutefois déclaré dimanche 
à l’AFP “qu’il y aurait une 

accélération des efforts 
diplomatiques dans les 10 
prochains jours” afin de tenter 
d’obtenir un accord durant la 
première moitié du ramadan.
Le Hamas réclame notamment 
un cessez-le-feu définitif et un 
retrait des troupes israéliennes 
avant tout accord sur une 
libération des otages encore 
retenus à Gaza. Israël exige 
que le Hamas fournisse une 
liste précise des otages encore 
vivants mais le mouvement 
palestinien a dit ignorer qui était 
“vivant ou mort” parmi eux.
Les Etats-Unis craignent que 
la situation ne devienne “très 
dangereuse” en particulier à 
Jérusalem-Est, où se trouve 
l’esplanade des Mosquées, 
troisième lieu le plus saint 
de l’Islam, si les combats 
continuaient pendant le 
ramadan.
A Washington, le président 

Joe Biden, qui fait l’objet 
de critiques croissantes aux 
États-Unis pour son soutien 
à Israël, face au nombre de 
morts croissant parmi les civils 
à Gaza, a transmis un message 
de solidarité pour le début du 
ramadan.
“Cette année, cela arrive à un 
moment d’immense douleur”, a 

déclaré le président américain. 
“Alors que les musulmans se 
rassembleront dans le monde 
entier au cours des jours et des 
semaines à venir pour rompre 
leur jeûne, la souffrance du 
peuple palestinien sera au 
premier plan pour beaucoup. 
Elle l’est pour moi”, a ajouté 
Joe Biden.
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arbitrage :
Réunion d’urgence au siège de la FAF

Le message d’excuse de Youcef Belaïli

Fifa Series algérie 2024 :
La délégation de la FIFA boucle sa visite d’inspection 

à Annaba et Alger

Face aux énormes bourdes 
commises par les arbitres 
ces derniers jours et la 

contestation qui monte en flèche 
permettant à la violence de 
sévir de plus en plus dans nos 
stades, la Fédération algérienne 
de football par le biais de son 
président Walid Sadi a décidé 
d’intervenir en appelant à une 
réunion d’urgence qui aura lieu 
dès aujourd’hui au siège de la 
FAF.
Le premier jour du mois de 
Ramadhan ne sera pas de tout 
repos pour Abid- Charef, le 
Directeur national de l’arbitrage, 
qui assure l’intérim à la CFA, et 
pour cause, il aura à donner des 
explications à son supérieur à 
la suite des nombreuses erreurs 
commises par les referees dans 
les différentes compétitions 
de la fédération. Des fautes 
imaginaires sifflées, des penaltys 
gracieusement accordés, les 
erreurs se font de plus en plus 
nombreuses, et la violence 

refait surface, elle est en train 
de prendre des proportions 
inquiétantes, puisque l’on a 
même signalé des cas d’agression 
contre de jeunes arbitres dans 
des divisions régionales.
Sadi qui s’était adressé aux 
arbitres de l’élite, il y a quelques 
jours, en présence d’Abid-
Charef en marge du BF, a 
constaté que son appel n’a pas 
été efficace, d’où cette réunion 
qu’il a décidée de provoquer 
aujourd’hui au siège de la FAF, 
à laquelle Abid-Charef (DNA 

et responsable de la CFA par 
interim), Mohamed HADDADA, 
responsable du Département 
d’évaluation et des examens, 
Mesloug président de la LFP par 
intérim, Kherchi président par 
intérim de la LNFA, Boulefaât 
président par intérim de la LIRF 
et le SG de la fédération vont 
y prendre part. Tous les maux 
de l’arbitrage seront passés au 
crible par les présents, chacun 
essayera d’apporter sa pierre à 
l’édifice. Ce qui est sûr c’est que 
Sadi essayera de régler certains 

dossier en suspens, il faut dire 
qu’avant d’exiger quoi que ce 
soit aux arbitres le président sait 
que les referees ont des droits, 
ils réclament des revalorisations, 
certains n’ont pas perçu tout leur 
dû, à l’image des évaluateurs, les 
conditions de travail des arbitres 
et surtout l’insécurité qui règne 
dans les stades vont être débattus. 
Les arbitres sont souvent livrés 
à eux-mêmes, ils entrent sur 
les pelouses sous la pression 
des menaces, et cela n’aide pas 
leur rendement. Les fautes sont 
omniprésentes, tout comme les 
sanctions, d’ailleurs beaucoup 
d’arbitres avouent avoir été 
injustement écartés. Abid-Charef 
va devoir donner des arguments, 
une solution aussi sera réfléchie 
à propos des exigences des clubs 
du sud du pays, qui ne veulent 
pas de referees de leur zone 
géographique, ce qui pourrait 
obliger la FAF à improviser des 
solutions, comme la désignation 
d’arbitres du nord du pays, avec 

tout ce que le projet nécessite 
comme financement et logistique, 
les déplacements coûteront cher 
et seront épuisants, d’ailleurs 
ont parle déjà de la possibilité 
que les déplacements se fassent 
par avion, ce qui ne va pas aider 
la FAF déjà mal en point sur le 
plan financier. Pour ce qui est de 
l’organisation, la CFA pourrait 
être renforcée, c’est du moins 
c’est ce qui se dit dans l’entourage 
de l’arbitrage national, le nom de 
Medjiba revient avec insistance. 
Il faut dire que depuis le retrait 
de Haïmoudi, la voie d’un retour 
s’est nettement dégagée pour 
le responsable de la formation 
des arbitres à la Fédération 
mauritanienne de football. Il 
est connu pour ses talents de 
gestionnaire, un peu moins 
lorsqu’il s’agit des désignations, 
ce qui pourrait inciter la FAF à le 
solliciter pour apporter sa touche 
dans ce qu’il sait faire de mieux 
après une longue et riche carrière 
dans le domaine.

Expulsé lors du précédent match 
de son équipe en championnat 
face à l’Entente de Sétif, Youcef 

Belaïli  a été lourdement sanctionné 
par la commission de discipline de la 
LFP. En effet, l’enfant d’Oran a écopé 
de six matchs de suspension, dont 
deux avec sursis, plus une amende de 
100.000 DA. Faisant l’objet de sévères 
critiques, le joueur de l’EN est sorti 
de son silence. Le maitre à jouer du 
Mouloudia d’Alger a, ainsi, envoyé 
un message à travers un poste sur son 
compte Instagram pour évoquer sa 
dernière mésaventure, mais aussi et 
surtout pour présenter ses excuses.

La délégation de la 
Fédération internationale 
de football (FIFA) a 

terminé sa visite d’inspection 
à Alger et Annaba, en vue du 
tournoi Fifa Series- Algérie 
2024, a indiqué lundi la 
Fédération algérienne de 
football (FAF). La délégation 
s’est rendue dans les villes 
d’Annaba et d’Alger 
pour s’enquérir de l’état 
d’avancement de la préparation 
de ce tournoi, précise l’instance 
fédérale sur son site officiel. Il 
est à rappeler que ce tournoi Fifa 
Series- Algérie 2024, accueilli 
sous l’égide de la Fédération 
Internationale de football, et 
organisé par la Fédération 
algérienne de football, aura lieu 
durant la période du 18 au 26 

mars 2024 aux stades Nelson 
Mandela à Alger et du 19 mai 
56 à Annaba. Quatre nations 
seront au rendez-vous de cette 
première édition: Algérie, 
Afrique du Sud, Bolivie et 
Andorre.
Le programme du tournoi:
Jeudi 21 mars 2024
Stade 19 mai 56 d’Annaba: 
Afrique du Sud - Andorre 22h00
Vendredi 22 mars
Stade Nelson Mandela (Baraki): 
Algérie- Bolivie    22h00
Lundi 25 mars
Stade 19 mai 56 : Bolivie- 
Andorre   22h00
Mardi 26 mars
Stade Nelson Mandela (Baraki): 
Algérie- Afrique du Sud  22h00.
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Real madrid :
Vinicius Junior n’en finit plus d’exaspérer

Chelsea a trouvé le remplaçant de Mauricio Pochettino

FC Barcelone : ça sent le roussi pour Robert Lewandowski

Buteur lors de la large 
victoire (4-0) du Real 
Madrid face au Celta 

de Vigo à l’occasion de la 28e 
journée de Liga, Vinicius Junior 
se retrouve, ce lundi, sur la 
une des journaux locaux. Plus 
que sa dixième réalisation en 
championnat, c’est son attitude 
qui est une nouvelle fois pointée 
du doigt…
«Le maillot du Real Madrid ne 
tolère pas un tel comportement. 
Il ne sera jamais un grand joueur 
comme celui-ci. Peut-être que 
Vinicius pourra faire ce qu’il fait 
avec un autre club. Tout ce que 
je peux lui conseiller, c’est de 
se calmer, sinon il ne pourra pas 
devenir un grand joueur au Real 
Madrid». Voici ce que déclarait 
Bedja Mijatovic, légende du 
Real Madrid et ancien directeur 
sportif du Royal Club, quelques 
instants après un nouveau geste 
polémique du Brésilien de 23 
ans. Mercredi dernier, lors du 
8e de finale retour de Ligue des 
Champions face au RB Leipzig, 

l’ailier merengue a, certes, une 
nouvelle fois montré la voie aux 
siens mais s’est, parallèlement, 
attiré les foudres de ses 
détracteurs pour son attitude.
Peu avant l’heure de jeu, 
l’international auriverde (26 
sélections, 3 buts) perdait ses 
nerfs. Après une première charge 
dans le dos de Will Orban, le 
numéro 7 madrilène se dirigeait 
vers le défenseur hongrois pour 
le pousser violemment des deux 
mains sous la gorge. Une action 
sanctionnée d’un simple carton 
jaune par Davide Massa, l’officiel 
du soir, mais provoquant la 
colère noire des pensionnaires 
de la Red Bull Arena, frustrés 
de ne pas voir le natif de São 
Gonçalo quitter la pelouse. 
Décisif quelques instants après, 
le droitier d’1m76 se retrouvait, 

malgré tout, au coeur de débats 
virulents, confirmant son statut 
de joueur clivant sur la planète 
football. Pointé du doigt pour ce 
comportement problématique, 
Vinicius Junior n’a d’ailleurs pas 
tardé pour garnir, un peu plus, 
son CV.

Carlo Ancelotti crie 
à l’injustice !

Ce week-end, lors de la 28e 
journée de Liga, le Brésilien 
s’illustrait, une nouvelle fois, 
en poussant violemment au 
sol Óscar Mingueza, fautif au 
départ de l’action. Sanctionné 
d’un carton jaune par l’arbitre 
de la rencontre, le madridista 
alimentait encore la polémique. 
Exaspérant pour certains, 
surprotégé par le corps arbitral 
pour d’autres, celui qui totalise 
16 buts et 8 passes décisives en 
27 matches toutes compétitions 
confondues depuis le début de la 
saison n’en finit plus de crisper 
ses adversaires. Pilier essentiel de 
l’actuel leader du championnat 
espagnol, l’ancien crack de 

Flamengo - réputé pour ses 
arabesques - cristallise ainsi très 
régulièrement les tensions depuis 
son arrivée à la Casa Blanca. 
Dans l’oeil du cyclone après 
ce nouvel excès d’impulsivité, 
l’attaquant madrilène - souvent 
chahuté et récemment victime 
de chants racistes de la part de 
divers supporters - a cependant 
reçu le soutien de son entraîneur.
«Je n’ai jamais vu un joueur aussi 
persécuté que ne l’est Vinicius. 
On lui donne des coups de pied, 
on le siffle, on l’insulte. Que fait-
il ? Il marque des buts et fait des 
passes décisives. Est-ce que dois 
lui parler de son attitude ? Tout 
le monde doit plutôt changer 
d’attitude à l’égard de lui, car 
jamais un joueur aussi talentueux 
que lui n’a subi ce que Vinicius 
subit. Moi, je n’oublie pas. Contre 
le Rayo Vallecano, il a reçu un 
coup digne du karaté à la tête, 
sans qu’il y ait d’avertissement 
derrière. Maintenant, tout le 
monde réclame un carton rouge 
parce qu’il a poussé un joueur 

contre Leipzig», avait ainsi 
déploré le technicien italien 
en conférence de presse. Un 
sentiment également partagé 
par Aleksandr Mostovoi, 
considéré comme une légende du 
championnat espagnol.
Dernièrement interrogé par le 
quotidien AS, l’homme de 55 ans 
avait lui aussi volé au secours 
du Brésilien. «Vinicius doit se 
calmer ? J’aime sa façon de jouer, 
son audace et sa personnalité 
(…) je ne pense pas qu’il doive 
se calmer. Il n’a rien fait de 
grave non plus. Je préfère avoir 
un joueur avec ce tempérament 
plutôt qu’un joueur toujours 
calme et tranquille. Je sais qu’il 
y a des gens qui ne l’aiment 
pas, mais je m’identifie plus aux 
joueurs de ce style», confiait, 
à ce titre, l’ancien meneur de 
jeu, passé par le Racing Club 
de Strasbourg. Victime pour 
certains, coupable pour d’autres, 
Vinicius Junior continue, en 
attendant, de marquer les esprits 
sous la tunique madrilène.

Onzième de Premier 
League avant d’accueillir 
Newcastle, ce lundi, 

Chelsea traverse une nouvelle 
fois une saison compliquée. 
Dès lors et pour espérer un 
avenir plus radieux, les hautes 
sphères londoniennes s’activent 
pour trouver un remplaçant à 
Mauricio Pochettino sur le banc. 
Et un premier nom semble avoir 
les faveurs de la direction…
Des milliards investis, un coach 
de renommée internationale, 
des joueurs de classe mondiale 
et des résultats en dents de 
scie… Voici la triste réalité 
de Chelsea depuis plusieurs 
mois désormais. Aujourd’hui 
relégués à la onzième place de 
Premier League - à 28 points 
du leader, Arsenal - les Blues, 
qui accueillent Newcastle ce 
lundi dans le cadre de la 28e 
journée, ne s’en sortent pas. Une 
dynamique sportive inquiétante 

poussant logiquement la 
direction londonienne à 
envisager quelques ajustements. 
Loin d’être indiscutable depuis 
son arrivée, Mauricio Pochettino 
pourrait ainsi rapidement faire 
les frais du nouveau projet 
souhaité par les Blues…
Selon le quotidien AS, Chelsea 
aurait d’ailleurs entamé des 
démarches pour remplacer 
l’ancien technicien du Paris 
Saint-Germain. Séduit par 
son travail du côté de Gérone, 
véritable sensation en Liga 
depuis le début de l’exercice 
2023-2024, le board des Blues 
souhaiterait enrôler un certain 
Míchel, l’architecte à la tête des 
Blanquivermells. Dans cette 
optique, le quotidien espagnol 
précise que le club anglais s’est 
même rendu en Espagne pour 
faire part de son intérêt à le signer 
la saison prochaine. Selon des 
sources proches de l’opération, 

les dirigeants de Stamford 
Bridge ont même formulé une 
première «offre importante» au 
pensionnaire de Montilivi.

Míchel veut rester !
Méfiance toutefois car le média 
détenu par le groupe Prisa et 
édité par Alfredo Relaño précise 
également que cette proposition 
serait intervenue avant que le 
technicien n’annonce sa volonté 
de rester sur le banc de Gérone 
la saison prochaine. «Je suis sûr 
que je vais rester ici», avait en 
effet assuré l’intéressé au micro 
de DAZN après la victoire (3-
0) de son équipe contre le Rayo 
Vallecano, le 26 février dernier. 
Outre cette volonté affichée par 
Míchel, Chelsea devra également 
convaincre un technicien très 
largement convoité. Sous 
contrat jusqu’en juin 2026, le 
Madrilène de 48 ans est, à ce 
titre, régulièrement annoncé sur 
les bancs du Barça ou encore 

Manchester City. Un succès 
légitime au regard de son travail 
réalisé en Catalogne. Arrivé à 
l’été 2021, l’ancien manager du 
SD Huesca avait d’abord mené 
l’équipe catalane en première 
division avant de maintenir 
ses troupes dans l’élite. Sur sa 
lancée, Michel lutte aujourd’hui 
pour le titre en Liga.
La donne est simple : à trois 
mois de la fin de saison, Gérone 
est dauphin du Real Madrid avec 
62 unités, soit sept de moins que 
les Merengues. Fort d’un jeu 
léché et d’un collectif séduisant, 

week-end après week-end, les 
différents observateurs, le coach 
de 48 ans, récemment prolongé 
par le conseil d’administration du 
GFC, s’est logiquement attiré les 
convoitises de nombreux cadors 
européens. Une bataille acharnée 
où Chelsea semble donc bien 
décidé à tirer son épingle du 
jeu. Interrogé, de son côté, sur 
les difficultés actuelles du club, 
Mauricio Pochettino a quant à 
lui assuré qu’il ne s’agissait pas 
d’un problème d’entraîneur… 
«Si vous voulez nous juger en 
analysant la situation et en la 
comparant au passé de Chelsea, 
il est certain que personne ne 
réussira. C’est un nouveau 
Chelsea maintenant. Les fans 
ne vont pas aimer un autre 
entraîneur plus que moi. C’est un 
nouveau projet, les gens doivent 
le comprendre». Espérons, pour 
lui, que le board londonien le 
comprenne aussi…

L’attaquant polonais 
commence à faire de 
plus en plus débat du 

côté de la Catalogne, où certains 
estiment déjà qu’il faut se 
débarrasser de lui.
Le FC Barcelone vit une saison 
plutôt moyenne. Sans être pour 
autant catastrophiques, les 
hommes de Xavi déçoivent. Peut-
être même plus dans le contenu 
des rencontres et au niveau des 
sensations laissées sur le terrain 
que sur le plan des résultats 
d’ailleurs, en attente de ce match 
retour face à Naples. Forcément, 

l’entraîneur, qui quittera ses 
fonctions en fin de saison récolte 
bon nombre de critiques, mais il 
n’est pas le seul.
Nombreux sont ainsi les joueurs 
qui sont égratignés par les fans et 
par la presse. A vrai dire, il est 
même plus facile de compter les 

joueurs épargnés par la critique, 
qui sont assez rares il faut le 
dire. Parmi ceux qui prennent 
le plus cher cette saison, il y a 
Robert Lewandowski. Pourtant, 
il affiche des statistiques assez 
honorables, avec 12 buts et 6 
passes décisives en 26 rencontres 

de Liga, avec 2 buts et une 
passe décisive en Ligue des 
Champions.

Un contrat problématique
Mais pour beaucoup de 
Barcelonais, ce n’est pas 
suffisant. Son apport dans le 
jeu pose aussi problème pour 
beaucoup. Et ce n’est pas qu’une 
opinion de supporters, puisque 
beaucoup de dirigeants du Barça 
sont du même avis si on se fie 
aux informations du quotidien 
Sport. Ils estiment ainsi que le 
buteur polonais est en sérieux 
déclin, à tel point que la priorité 

du prochain mercato estival sera 
de renforcer l’attaque.
Surtout, son contrat pose 
problème, dans la mesure où son 
salaire monte d’année en année. 
Une situation difficile pour 
les finances du club, surtout si 
l’ancien du Bayern est de moins 
en moins performant. La presse 
espagnole expliquait d’ailleurs 
ce week-end que le Barça tente de 
le recaser en Arabie saoudite en 
vue de l’été prochain. On assiste 
donc probablement aux derniers 
matchs de Robert Lewandowski 
sous la tunique blaugrana.
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L’ordinateur du futur sera-t-il fabriqué sans silicium ?

ClimateGPT

L’IA qui nous sauvera du réchauffement climatique ?

Huawei compte bientôt 
lancer un nouveau 
support de stockage 

utilisant une technologie dite « 
magnéto-électrique ». Selon la 
firme, elle offrirait une capacité 
de 10 pétaoctets par rack dans 
les centres de données, tout 
en réduisant les coûts et la 
consommation électrique.
Les SSD, des supports à 
mémoire flash, sont devenus 
l’option principale pour le 
stockage des données dans les 
ordinateurs, notamment grâce 
à leur vitesse. Pour l’archivage 
des données à long terme, les 
disques durs mécaniques sont 
bien moins chers. Toutefois, 
pour les données qui n’ont que 
très rarement besoin d’être 
lues, les centres de données 
font généralement appel à des 

cassettes magnétiques, qui 
offrent une grande capacité et 
une vitesse d’écriture élevée, 
tout en étant bien moins chères.
Pendant le salon Mobile World 
Congress cette semaine, Huawei 
a mentionné un nouveau support 
de stockage baptisé OceanStor 
Arctic. Il réduirait le coût 
total de connexion de 20 % 
par rapport aux cassettes, et la 
consommation d›énergie de 
90 % par rapport aux disques 
durs. Selon un porte-parole 
interrogé par le média Blocks 
and Files, celui-ci utiliserait une 
toute nouvelle technologie.
Une nouvelle technologie « 
magnéto-électrique »
« Le MED (disque magnéto-
électrique) de Huawei apporte 
une toute nouvelle innovation 
par rapport aux supports 

magnétiques. La première 
génération de MED sera un 
disque de grande capacité. La 
capacité du rack sera supérieure à 
10 pétaoctets et la consommation 
d›énergie inférieure à 2 kW. 
Pour la première génération de 
MED, nous le positionnerons 
principalement pour le stockage 
d›archives. »
La firme n›a pas communiqué 
d›autres détails techniques, et 
encore moins expliqué comment 
fonctionne cette technologie 
magnéto-électrique. Toutefois, 
le choix du terme « disque » 
laisse penser qu›il pourrait 
utiliser une architecture interne 
similaire à un disque dur, avec 
un plateau rotatif et une tête de 
lecture. Cela signifierait peut-
être la possibilité de lecture et 
écriture aléatoires, ce qui lui 

donnerait un avantage majeur 
par rapport aux cassettes, 
limitées à la lecture et écriture 
séquentielles uniquement. Le 

lancement à l›international est 

prévu pour la première moitié 

de 2025.

Diverses innovations 
technologiques ont vu le jour 
afin de réduire significativement 
l’impact de l’être humain sur 
l’environnement planétaire, 
et l’intelligence artificielle 
pourrait bien être la solution 
à nos problèmes. Nommée 
ClimateGPT, une nouvelle 
IA a été spécialement conçue 
pour étudier et limiter les 
diverses conséquences de 
la crise climatique sur la 
planète, et vous allez voir que 
cet outil pourrait vite devenir 
indispensable.
L’intelligence artificielle : 
puissante mais énergivore
Mais vous vous doutez bien 
que toutes les prouesses 
technologiques offertes par 
ce nouvel outil sont très 
énergivores. Car passer du 
temps devant les écrans de son 
téléphone, de son ordinateur 
et de sa télévision a un coup. 
En tout, notre relation à ces 
technologies serait responsable 
d’entre 2,1 % et 3,9 % des 
émissions mondiales de 
gaz à effet de serre d’après 
certaines études scientifiques. 
Et ça, ce sont des chiffres qui 
concernent uniquement la 
consommation énergétique de 
ces appareils après production, 
car s’il l’on regarde en amont, 
à leur création, on peut vite 
se rendre compte que ces 
matériaux numériques ont un 
bien plus grand impact sur 
l’environnement.

Les appareils électroniques sont 
loin d’être écologiques, et avec 
la prolifération de centres de 
données, ou data centers, piliers 
du numérique très gourmands 
en électricité et en eau, 
l’apparition de l’intelligence 
artificielle aurait fait exploser 
cette consommation. De même, 
l’IA requérerait elle aussi des 
quantités folles de ressources 
fossiles et naturelles. Souvenez-
vous, nous vous en parlions 
dans Vitamine Tech en avril 
dernier, selon des chercheurs 
américains, l’intelligence 
artificielle devrait boire autant 
que la moitié de la quantité 
d’eau totale consommée au 
Royaume-Uni d’ici 2027. 
Une estimation qui donne le 
tournis et qui pourrait s’avérer 
pire que ça, car personne ne 
connaîtrait le réel impact que 
cet outil révolutionnaire aurait 
sur le climat, les sociétés 
développeuses d’IA ne 
divulguant pas tous les chiffres 
sur le sujet.
ClimateGPT : l›IA au service 
du climat
Alors faut-il abandonner 
l›IA pour de bon ? Peut-
être pas avant d›avoir tiré 
profit de sa capacité de calcul 
phénoménale, car l›intelligence 
artificielle reste un outil 
incroyablement performant 
grâce à la quantité de données 
qu›elle est capable d›ingérer 
et d›analyser. Pourquoi ne pas 
en profiter finalement pour 

aider à démêler les problèmes 
climatiques ? C›est exactement 
ce que s›est dit l›Endowment 
for Climate Intelligence, ou 
ECI, une organisation dédiée à 
la création de solutions basées 
sur l›intelligence artificielle et 
consacrées à la lutte contre le 
changement climatique. Celle-
ci a développé une nouvelle 
IA baptisée ClimateGPT, 
spécialisée dans la résolution 
des problématiques liées au 
climat planétaire. La fondation 
n›est pas la première à créer 
une intelligence artificielle 
de ce type : le Giec ainsi 
qu›Ekimetrics, une société 

française, avaient elles aussi 
créé une IA servant les mêmes 
objectifs.
Concernant ClimateGPT, le 
but pour l›ECI serait que ce 
nouvel outil puisse aider les 
« chercheurs, les décideurs 
politiques et les chefs 
d›entreprise » à prendre les 
bonnes décisions pour booster 
la transition écologique 
en posant des questions à 
l›intelligence artificielle. 
Et pour cela, ClimateGPT 
serait déjà capable de réaliser 
divers de tâches relatives au 
changement climatique, comme 
: synthétiser une multitudes 

de recherches, générer des 
scénarios climatiques sur le 

futur, identifier la vulnérabilité 
des populations et des 

infrastructures face à la crise 
planétaire à venir, développer 
des stratégies d›adaptation, voire 
d›atténuation du changement 

climatique. La nouvelle IA 

disposerait d›une banque de 

données assez impressionnante, 
qui comprendrait plus de 10 

milliards de pages web et des 

millions d›articles universitaires 

en libre accès concernant le 

réchauffement climatique 
et, plus précisément, des 
informations sur les conditions 
météorologiques extrêmes 

ou encore sur les objectifs de 
développement durable des 

Nations Unies. Des  données 
fournies par Erasmus.IA, une 
plateforme spécialisée dans 
la conception d›intelligences 

artificielles voulant 
accompagner l›humanité dans 

ses défis futurs. L›IA aurait 
également un deuxième pack 

de données climatiques, pour 
affiner son modèle mais aussi 
pour lui permettre de gagner 

une certaine autonomie.
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En ce jour de Ramadan, 
le Dr Jimmy Mohamed 
a partagé ses conseils 

pour composer le petit-
déjeuner idéal, afin de lutter 
contre les fringales et la fatigue 
pendant ce mois de jeûne.
Le Ramadan a débuté ce lundi 
11 mars et tout au long de ce 
mois sacré, les musulmans 
jeûneront du lever au coucher 
du soleil. Pour faire face à 
ce changement au niveau 
des habitudes alimentaires, 
le Dr Jimmy Mohamed a 
livré ses conseils dans une 
vidéo publiée sur son compte 
Instagram. Le médecin 
généraliste y souligne 
l’importance du petit-
déjeuner, qui est à son sens 
le repas le plus important 
pendant le Ramadan.
Ce repas, que les musulmans 
prennent avant le lever du 
soleil durant ce mois sacré, 

“permettra de tenir durant 
la journée, en particulier si 
vous devez faire des efforts”, 
note Jimmy Mohamed, qui 
précise également que “la 
réserve d’énergie se fait à 
ce moment-là”. Mais alors, 
comment bien le composer 
pour affronter la journée ?
Petit-déjeuner : comment 
bien le composer pour 
faire le plein d’énergie 

pendant le Ramadan ?
Tout d’abord, le médecin 
généraliste déconseille de 
miser sur un petit-déjeuner 
trop sucré. Si les jus de 
fruits, les viennoiseries 
et autres gâteaux peuvent 
évidemment être consommés 
pour le plaisir, le Dr Jimmy 
Mohamed insiste sur le fait 
que ce ne sont pas ces aliments 
qui apporteront de l’énergie. 

“Tous les sucres rapides vont 
rapidement être absorbés par 
l’organisme, vous allez avoir 
un pic de taux de sucre, qui 
va être responsable d’un pic 
d’insuline parce que votre 
taux de sucre doit être stable, 
donc votre pancréas va 
produire plein d’insuline et à 
ce moment-là, le taux de sucre 
chute brutalement et c’est là 
que vous allez avoir faim”, 
commente-t-il. Résultat : 
un petit creux assuré sur 
les coups de 10h ou 11h !
Le médecin généraliste 
recommande ainsi de miser 
sur un petit-déjeuner plus salé 
que sucré, et surtout protéiné. 
“Les protéines apportent de la 
satiété, de l’énergie et elles ne 
sont pas digérées à la même 
vitesse que les sucres, que 
les glucides”, commente-t-il. 
Mais que mettre au menu ? Les 
possibilités sont nombreuses 

: des œufs, du pain complet 
avec du beurre (et même un 
peu de confiture), du jambon 
de poulet, du fromage, de 
l’avocat, du saumon ou 
encore du muesli. Bien que 
sucré, le muesli est aussi 
riche en fibres et protéines 
et “lorsque vous associez ces 
fibres et ces protéines, vous 
allez tenir toute la journée 
sans avoir ce coup de barre 
et cette fatigue qu’on a quand 
on prend du sucre à gogo”, 
note le Dr Jimmy Mohamed.
Par ailleurs, le médecin 
généraliste a rappelé dans 
sa chronique diffusée RTL 
ce 11 mars l’importance 
de l’hydratation : «Il est 
indispensable de boire de l’eau 
au réveil, ou éventuellement 
un thé ou une tisane, le corps 
a besoin d’hydratation pour 
bien débuter la journée».

Ramadan : voici le petit-déjeuner idéal pour faire le plein 
d’énergie, selon Jimmy Mohamed

Le cerveau constitue le 
centre de contrôle du 
corps humain, il gère 

tout ce que nous faisons. 
Pour le protéger du déclin 
cognitif, il est essentiel de 
le garder actif. Selon une 
neurologue américaine, 
adopter une certaine 
habitude serait bénéfique 
pour la santé cérébrale.
Le cerveau est un organe 
qui perçoit, qui pense, et 
qui agit, comme l’explique 
l’Institut du Cerveau. Tel 
un centre de contrôle, il 
commande l’ensemble 
du corps. Cependant, 
comme tous les organes, 
le cerveau vieillit, c’est 
pourquoi il est essentiel 
d’en prendre soin pour 
retarder au maximum son 
vieillissement. Interrogée 
dans les colonnes du média 
SELF, Lara V. Marcuse, 
neurologue certifiée et 
codirectrice du programme 
d’épilepsie de l’école de 

médecine Icahn de Mount 
Sinai (États-Unis), a 
révélé l’habitude qu’elle 
a adoptée pour garder 
son cerveau en forme et 
limiter son déclin cognitif.
Acquérir une nouvelle 
compétence : une habitude 
qui aide à préserver 
sa santé cérébrale
Comme l’explique la 
neurologue, “s’adonner à un 
passe-temps peu familier, 
voire difficile, oblige le 
cerveau à exercer des voies 
neuronales nouvelles ou 
rarement utilisées, ce qui 
peut ainsi contribuer à 
prévenir le déclin cognitif, et 
même à protéger le cerveau 
de certaines maladies 
comme Alzheimer». C’est 
pourquoi elle explique 
avoir commencé à jouer 
du piano au milieu de la 
quarantaine. Si l’experte 
a eu du mal à s’imprégner 
de cette discipline au début, 
“elle ne regrette absolument 

pas d’avoir commencé, car 
cela lui permet d’aller dans 
les moindres recoins de 
son corps et de son esprit” 
indique-t-elle. En effet, 
jouer d’un instrument de 
musique mobilise toutes 
les facettes du cerveau. 
Cela stimule le cortex 
cérébral les zones du 
cerveau impliquées dans la 
fonction de mémorisation. 

C’est d’ailleurs ce que 
confirmaient récemment 
des chercheurs britanniques 
dans une étude qui a 
démontré que jouer d’un 
instrument de musique 
contribuait à préserver 
la santé mentale.
Selon le Dr Marcusse, de 
nombreuses activités telles 
que le tai-chi, la peinture, 
l’apprentissage d’une 

nouvelle langue ou de la 
signification des cartes de 
tarots aident à stimuler le 
cerveau. Le plus important 
est d’en trouver une qui 
vous plaît et qui comporte 
un certain de degrés de 
défi, car même si assimiler 
une nouvelle compétence 
peut être difficile, cela est 
bénéfique pour le cerveau.
Pour intégrer cette nouvelle 
habitude à votre quotidien, il 
est essentiel de la pratiquer 
“tous les jours, même si vous 
n’en faites pas longtemps” 
explique l’experte. En effet, 
l’entraînement régulier du 
cerveau aide à stimuler 
les processus cognitifs, 
car l’enveloppe nerveuse 
qui recouvre les neurones 
que l’on appelle “gaine 
de myéline” s’épaissit, et 
lorsqu’elle s’épaissit, elle 
aide le cerveau à transmettre 
et à traiter les informations 
plus efficacement.

Santé cérébrale : la bonne habitude d’une neurologue pour 
prendre soin de son cerveau
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Au fil du temps, votre 
chevelure évolue et 
des cheveux gris et 

blancs viennent se loger sur 
votre tête. Pour les camoufler 
tout en les fondant avec votre 
couleur naturelle, découvrez 
cette technique de balayage 
hyper tendance.
Les années passant, vous 
remarquez que dans votre 
chevelure, votre couleur 
naturelle cohabite désormais 
avec des cheveux blancs ou gris. 
Ces derniers peuvent apparaître 
assez rapidement sans ce que 
l’on s’en rende compte dans un 
premier temps. Il s’agit d’un 
phénomène tout à fait naturel 
et génétique : «le cheveu blanc 
est dû à la perte naturelle et 
progressive de la capacité à 
produire de la mélanine dans vos 
follicules pileux», expliquait il y 
a peu le dermatologue Dr Danny 
Guo sur TikTok. Si vous en avez 
un ou deux ici et là, vous pouvez 
occasionnellement les arracher, 
«cela ne va pas impacter le 
nombre de cheveux blancs» 
informait la dermatologue Dr 
Geeta Yadav, connue sous le 
pseudonyme @geetayadavmd 
sur TikTok. En revanche, ils 
repousseront blancs… Attention 
toutefois à ne pas sensibiliser ou 

irriter votre cuir chevelu.
Balayage inversé : voici la 
technique de coloration idéale 
pour sublimer les cheveux gris 
et blancs 
Si vos cheveux gris se 
multiplient, vous pouvez choisir 
de joliment les fondre avec une 
technique de coloration qui se 
nomme le Reverse Balayage, 
que l›on peut traduire par le 
«balayage inversé». Il s›agit 
d›une tendance repérée sur 
TikTok et mise en lumière par le 
média Popsugar. Cette technique 
va à l›inverse du balayage, en 
misant des teintes plus sombres 

que sa couleur naturelle, au lieu 
de nuances plus claires.
«L›idée est de mélanger la 
couleur naturelle du client, ou 
un ton sur lequel vous et votre 
coloriste êtes d›accord, dans des 
cheveux préalablement méchés 
pour créer un look dégradé et 
fondu de la racine aux pointes», 
indique Giancarlo Carollo, 
coloriste au salon Marine 
Robinson à New York. Cela 
permet de foncer tout en subtilité 
et de façon naturelle, parfait pour 
l›automne et l›hiver.
Le balayage inversé, parfait pour 
fondre élégamment les cheveux 

blancs
Le balayage inversé est 
une alternative parfaite aux 
colorations pour obtenir un 
résultat harmonieux, sans 
cacher vos cheveux blancs 
complètement pour autant. Selon 
le site Dessange, c›est notamment 
un bon choix pour faire une 
«transition en douceur vers le 
100 % naturel» car il offre «un 
contraste idéal aux cheveux gris 
et blancs». Ainsi «le balayage 
inversé est pour les femmes 
qui souhaitent booster leur 
couleur naturelle qui commence 
à s’affadir sans pour autant 
renier totalement leur couleur 
de base. L’avantage de ce type 
de balayage est qu’il s›adapte à 
toutes les longueurs et également 
aux cheveux matures».
Si vous avez les cheveux gris 
ou poivre et sel, Dessange 
conseille de choisir un balayage 
inversé avec des nuances de brun 
cendré. «Quelques reflets noirs 
accentueront votre poivre et sel 
d’une manière très élégante». 
En revanche si vos cheveux 
matures sont blancs, le salon 
conseille plutôt de se tourner 
vers des reflets blond cendré. «Il 
se fondera à la perfection à votre 
couleur naturelle et illuminera 

votre visage», peut-on lire.
Cheveux blancs : comment 
arrêter les colorations en 
douceur?
On l›a vu, le balayage inversé 
est une bonne méthode de 
transition. Si vous souhaitez 
à terme arrêter les couleurs et 
garder vos cheveux blancs ou 
gris, vous pouvez également 
laisser pousser votre chevelure, 
cela prend du temps mais 
vous pouvez en profiter pour 
vous amuser avec différentes 
coiffures. Autre solution, opter 
pour une coloration à la nuance 
de plus en plus claire ou décider 
de couper très court pour ne 
garder que la partie des cheveux 
avec une teinte naturelle.
Une fois que vous avez réussi 
cette transition, il vous faudra 
adapter votre routine capillaire 
et opter pour des shampoings 
adaptés à votre crinière blanche 
ou grise. Vous pouvez notamment 
utiliser ponctuellement (tous 
les 10-15 jours environ) des 
shampoings bleus pour venir 
contrer les reflets jaunes. Pensez 
également à bien hydrater vos 
cheveux, en utilisant un après-
shampoing ou un masque 
hydratant ou nourrissant.

idéal pour sa peau mature.
Si la quête du fond de teint 
parfait peut relever du Graal, 
à 50 ans, la tâche est d’autant 
plus compliquée. Et pour cause, 
les peaux matures demandent 
des soins particuliers et 
adaptés à leurs besoins, bien 
différents de ceux d’une peau 
âgée de 20 ans. La perte de 
collagène et d’élastine, tout 
comme le ralentissement du 
renouvellement cellulaire, 
provoquent une diminution de 
la souplesse et de la fermeté. 
Ainsi, il est préférable d’opter 
pour des produits qui vont 
hydrater en profondeur, comme 
l’a expliqué Rose-Marie Swift, 
maquilleuse et fondatrice de sa 
propre marque de cosmétiques, 
dans les colonnes de l’édition 
américaine de Vogue.
Trouver le fond de teint idéal 
pour ma peau mature selon ses 
besoins
Sans que vous ne le remarquiez 
au premier abord, un fond de 

teint peut faire ressortir les rides 
et ridules du visage. Plutôt que 
de camoufler les imperfections, 
certaines textures ont tendance 
à souligner les plis. «Plus vous 
avez une peau mature, moins 
votre fond de teint doit être 
épais», explique la makeup artist 
canadienne. «Un maquillage 
épais appliqué sur une peau 

mature ne fait que souligner la 
texture de la peau», ajoute-t-
elle. Alors qu›à l›inverse, plus 
un fond de teint possède une 
base fine et hydratante, «mieux 
c›est», précise la spécialiste.
Si vous êtes à la recherche 
d›un produit léger, la crème 
hydratante teintée est idéale. Sa 

couvrance discrète va permettre 
d›avoir une «peau fraîche 
et agréable au quotidien», 
conseille Lisa Aharon, 
maquilleuse qui travaille aux 
côtés de célébrités. En revanche, 
si vous êtes à la recherche d›un 
produit couvrant avec un fini 
sans défauts, optez pour un fond 
de teint. Pour les femmes de 
plus de 50 ans, la makeup artist 
préconise d›utiliser un fond de 
teint à la couvrance moyenne et 
au toucher proche de celui de la 
peau.
Appliquer son fond de teint pour 
qu’il sublime sa peau mature
Si le choix du produit est 
primordial pour prendre soin 
de sa peau et la chouchouter, 
son application est toute aussi 
importante. Dans un entretien 
accordé à Femme Actuelle, Tom 
Sapin, maquilleur de renom, 
nous livrait justement plusieurs 
conseils pour appliquer 
savamment son fond de teint 
sans qu’il ne file dans les rides 

et ridules. Tout d’abord, le 
professionnel recommande 
d’utiliser l’accessoire que l’on 
préfère manier : «L’outil n’a 
pas vraiment d’incidence sur 
les rides. Pinceau, éponge… Il 
faut aller ce vers quoi on est à 
l’aise.»

En revanche, Tom Sapin 
préconise de préférer les 
pinceaux ronds aux plats, car 
ces derniers ont tendance à 
dessiner des petits traits sur 
la peau, ce qui peut donner 
l’illusion d’une peau marquée. 
Vous pouvez aussi appliquer 
votre fond de teint directement 
aux doigts si vous êtes à l’aise. 
Cette technique permet d’avoir 
un fini léger et naturel, car la 
matière est massée et pénètre 
ainsi idéalement dans la peau. 
De plus, la chaleur de la pulpe 
des doigts va permettre d’étaler 
le produit de manière homogène.

Balayage inversé

voici la coloration tendance idéale pour sublimer 
les cheveux blancs et gris

Les conseils d’experts pour bien choisir son fond de teint 
adapté à sa peau mature



La troupe de chant 
traditionnel «Tighri 
Idourar» du village 

Ath Adella dans la commune 
d’Illilten, à l’extrême sud-est 
de Tizi-Ouzou, a remporté 
mercredi le premier prix de la 
deuxième édition festival du 
chant populaire féminin «Urar 
Lkhalat».
Le deuxième prix de cette 
nouvelle édition organisée 
en hommage à la figure de la 
résistance populaire contre 
le colonialisme français, 
Lalla Fadhma n’Soumeur, 
a été décroché par la troupe 
«Tunaruz» du village Bouidel, 
dans la commune d’Iferhounene, 
et le 3e à la troupe «Yessis n’Ath 
Argane» du village Ath Argane 
dans la commune Agouni 
Gueghrane.
La troupe arrivée en 4e position 
a décroché le prix spécial du jury 
qui l’a attribué pour récompenser 
«l’excellente performance de ce 
groupe de femmes qui a présenté 
un travail élaboré», selon les 
membres du jury.

Il s’agit de la chorale «Agraw 
n’Tlawin» du village Takoucht 
dans la commune de Bouzguene, 
lauréate du premier prix de la 
première édition et qui a réussi 
à impressionner le jury par ses 
interprétations.
La directrice de la culture et des 
arts, Nabila Goumeziane, a salué 
la persévérance des femmes de 
cette troupe.
«C’est une troupe qui se maintient 
et qui fait dans l’excellence», a-t-

elle dit, en soulignant que le prix 
spécial du jury pour cette édition 
porte le nom d’une des pionnières 
d’Urar lkhalat à la chaine II de la 
radio nationale, Lla Yamina.
Les troupes ayant décroché le 
1er prix et le prix spécial du 
jury auront comme récompense 
l’enregistrement gratuit d’un 
chant avec réalisation d’un clip, 
a indiqué la même responsable.
A noter que ce concours a 
récompensé 10 troupes. Les 5e, 

6e et 7e prix ont été décrochés 
respectivement et dans l’ordre 
par les troupes féminines 
«Lkhalat n’Taftilt « d’Ath Aissi 
dans la commune d’Yakourene, 
«Tiftilin n’Ath Ighil n’Tazibba» 
de Bouzguene et «Tigjdit « de 
Takhlidjt dans la commune 
d’Abi Youcef.
Les 8e, 9e et 10e places sont 
revenues, dans l’ordre, aux 
troupes «Tifirelas Umeqyas» de 
Taksebt, commune de Tigzirt, 
«Tilleli « de Tizit, commune 
d’Illilten, et «Urar Lkhalat « du 
village Arvi, commune d’Iflissen.
Les 15 troupes non lauréates 
ont été aussi honorées pour leur 
participation et leurs efforts à 
préserver et à transmettre ce 
patrimoine culturel, qu’est le 
chant traditionnel, a noté Mme 
Goumeziane.
Organisée par la direction de 
la culture et des arts afin de 
promouvoir et de préserver 
ce patrimoine ancestral, cette 
nouvelle édition a mis en 
compétition 25 troupes féminine 
de différents villages de la wilaya 

et même de la ville de Tizi-
Ouzou qui a constitué une troupe 
«Tifirelass Idourar».
Un jury composé de l’auteur-
compositeur et chanteur Hocine 
Ouahioune, du professeur 
d’éducation artistique, musicien 
et animateur de l’atelier guitare à 
la maison de la culture Mouloud 
Mammeri, Djamel Hoceini, ainsi 
que de la chanteuse et animatrice 
de l’Atelier «Urar Lkhalat « au 
même établissement culturel, 
Sadia Iddir, a eu la tâche d’évaluer 
les troupes participantes.
A noter que la cérémonie de 
clôture de cette manifestation 
organisée dans le cadre de 
la célébration de la Journée 
internationale de la femme 
(8 mars), a été marquée par 
une ambiance festive grâce 
à l’animation assurée par les 
dames épanouies des troupes 
participantes qui ont mis le feu 
à la scène avec leurs chants, 
youyous et beaux pas de danse 
traditionnelle.

Magistralement interprété, ce 
texte coup de poing de l’autrice 
camerounaise est mis en scène 
par Catherine Vrignaud Cohen 
au Théâtre de la Reine Blanche, 
à Paris, jusqu’au 10 mars.
Ce qu’il faut dire. Ce recueil 
de trois textes d’une musicalité 
inouïe avait déjà été brillamment 
adapté sur scène par Stanislas 
Nordey en 2021, dans une 
formule à trois voix. Sous la 
direction de Catherine Vrignaud 
Cohen, le récital politique et 
poétique de Léonora Miano 
prend la forme d’un monologue 
percutant qui résonne dans 
l’actualité.
Dans une mise en scène 
dépouillée, une comédienne 
noire, l’excellente Karine 
Pedurand, prend possession 
du texte et du lieu, comme un 
pugiliste sur le ring. Nul besoin 
d’artifice quand la matière dit 
tout. Et pourtant, il faut encore 
dire et répéter. Grâce à l’écriture 
ciselée de l’autrice camerounaise 
et à la foudre d’éloquence de son 
interprète, Ce qu’il faut dire sera 
entendu, ce soir-là, au Théâtre 
de la Reine Blanche. La soliste 
occupe ainsi toute la place, cette 
place bien trop souvent discutée 
quand on est afrodescendant 
dans la société contemporaine 
européenne, comme un pied 

de nez à la loi immigration, 
récemment promulguée en 
France.
Karine Pedurand, (presque) seule 
en scène
Habitant autant l’espace que la 
parole, elle réclame ainsi haut et 
fort son droit à exister. Mais ce 
n’est pas totalement seule qu’elle 
joue sa partition. La comédienne 
fait résonner son requiem pour 
une vieille Europe des privilèges 
sous les coups d’archet 
volontairement discordants de la 
guitariste Triinu Tammsalu. Sous 
la tension de ses arpèges et de 
ses expérimentations bruitistes, 
elle rappelle la même dissonance 
des grands récits forgés par une 
Europe conquérante.
Il y a d’abord une apostrophe, 
dans un premier tableau : la 
question blanche : « Lorsque tu 
as dit Noir / Lorsque tu as dit 
Blanc / Pour ne parler en fait 
ni de la peau ni de sa couleur 
mais pour prendre position, 
occuper une place / te donner une 
mission nous murer dans la race 
/ cette affaire de couleur n’était 
qu’un stratagème / cette affaire 
de couleur n’était qu’un des 
rouages du système. » Assise, 
la comédienne scande son 
texte avec délicatesse, habileté, 
pesant chaque mot pour mieux 
rendre compte d’un monde où 

les nominations sont enjeux de 
domination. Et détisser ainsi le 
langage de la colonisation et du 
capitalisme.
Faire comprendre les ressorts de 
l’histoire
« De quoi l’Afrique est-elle le 
nom ? » interroge-t-elle ensuite 
dans un deuxième tableau, « 
Le fond des choses », micro à 
la main, debout et la tête haute. 
C’est cette fois-ci dans l’urgence 
de faire comprendre les ressorts 
de l’histoire que la comédienne 
débite cette deuxième tirade, 
toujours accompagnée de la 
guitariste dont le jeu se veut 
maintenant plus mélodique.
Elle détricote la construction 

d’une Afrique, « un continent 
nommé par les Européens, dont 
les frontières internes furent 
tracées en Europe […], dont 
les puissances européennes se 
sont partagé les terres ». Avant 
d’interpeller, sans filtre : « Et 
c’est cela notre race, plus encore 
que la couleur. C’est ce que l’on 
voit dès que nous paraissons, 
c’est ce qui dérange : le rappel 
des crimes contre l’humanité. » 
Un chapitre qui n’est pas sans 
évoquer  la réflexion menée par 
l’autrice dans Afropea, utopie 
post-occidentale et post-raciste, 
un essai sur l’identité des 
Africains nés en Europe, sorti en 
2020, soit un an après Ce qu’il 

faut dire.
Enfin, la comédienne reprend 
son hymne a capella et sans 
amplification, perchée sur un 
cube en avant-scène. Dans ce 
troisième tableau, la musicienne 
l’écoute de loin. Une manière 
de nous inviter à bien tendre 
l’oreille. Karine porte la voix 
de Maka, représentation du 
mouvement « woke », courant 
de pensée invitant littéralement 
à s’éveiller, notamment face 
aux injustices sociales et aux 
inégalités raciales. Apaisée, la 
force tranquille, l’actrice fait 
résonner le rêve de Maka, un 
rêve où les rues et boulevards 
d’anciens esclavagistes seraient 
débaptisés et porteraient les 
noms de Louis Delgrès et de 
Vertières.
Un songe qui ne restera que 
chimère si l’on se refuse à 
fraterniser. « L’urgence n’est 
plus de pousser notre cri », 
rappelle la voix de l’écrivaine, 
qui se demande enfin « comment 
fraterniser, quand les héros des 
uns sont les bourreaux des autres 
». Une invitation spirituelle et 
dépassionnée à repenser la « fin 
des fins », en retrouvant le fil de 
l’humanité.

Festival «Urar Lkhalat» 

la troupe «Tighri Idourar» d’Illilten décroche le 1er prix 
de la 2éme édition

« Ce qu’il faut dire », de léonora Miano, une formidable 
partition sur la condition noire
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Le plan touristique 
d’envergure que le 
gouvernement béninois 

a conçu s’appuie sur le volet 
culturel et historique de Porto-
Novo, Cotonou et Ouidah. 
Objectif, attirer tous les publics 
en proposant une offre muséale 
« occidentalisée ».

À l’entrée de Porto-Novo – la 
capitale du Bénin, située dans le 
sud du pays –, un imposant socle 
ovoïde de couleur ocre surgit du 
bitume. Ce sont les fondations 
du futur Musée international 
du Vodun (MIV), qui ouvrira 
ses portes d’ici au troisième 
trimestre de 2025. Conçu par le 
duo d’architectes ivoiriens Koffi 
et Diabaté, ce musée, inspiré des 
tata somba (les forteresses en 
terre typiques du pays Somba), 
s’articulera autour de cinq 
espaces. L’un d’eux accueillera 
quatre salles d’expositions 
permanentes consacrées à la 
culture vodun. Masques de 
cérémonie, costumes, objets 
rituels, instruments de musique, 
sculptures et peintures y seront 
exposés, derrière des vitrines ou 
accrochés aux murs.

Les Vodun Days, nouvelle 
version

Cette conception muséale 
calquée sur celles des musées 
occidentaux peut faire tiquer, 
d’autant que la plupart des 
objets cultuels présentés ont une 
fonction sociale. « Les musées 
ne doivent pas déroger à la règle 
de la standardisation, destinée à 
faciliter la perception de toutes 
les communautés [humaines] 
sur ce que le Bénin a à montrer 
», a indiqué le président 
Patrice Talon, concepteur du 
projet, devant un parterre de 
journalistes étrangers venus 
assister, en janvier, aux Vodun 
Days, la cérémonie officielle 
du vodun instituée en 1992 par 
Nicéphore Soglo, alors chef de 
l’État. Cette année, l’événement, 
qui s’est déroulé sur plusieurs 
jours, a été repensé selon une 
nouvelle formule, à la manière 
d’un festival aux codes tout 
aussi standardisés.

Patrice Talon : « Les éléments 
de langage sont aujourd’hui 
universels »

Une manière de rendre le 
patrimoine vodun accessible au 
plus grand nombre, en misant sur 
ses spécificités artistiques, sans 
que la démarche soit artificielle. 
S’il y a bien un point sur lequel 
les équipes ont travaillé, c’est 
celui de la déconstruction des 
stéréotypes qui entourent cette 
religion, notamment ceux liés à la 

sorcellerie ou à la magie. Aucun 
objet sacré ne figurera parmi les 
collections de l’établissement, 
qui se veut laïque, nous dit-on. 
Un effort de vulgarisation sera 
cependant mis en œuvre autour 
du décryptage des mots et des 
concepts.

L’espace muséal ne sera pas limité 
aux collections permanentes. 
Un centre de recherche verra 
également le jour, au sein duquel 
le Comité des rites vodun, que 
préside le professeur Kakpo 
Mahougnon – ancien ministre 
des Enseignements secondaires 
– travaille déjà à l’élaboration 
d’une encyclopédie du vodun.

Quid des cartels ? Ils seront « 
inclusifs », nous dit-on. « En fon, 
en français, en yoruba », assure 
une source gouvernementale. 
Mais, pour le chef d’État, aucun 
doute : « Les éléments de langage 
sont aujourd’hui universels, on 
utilise tous les mêmes concepts 
pour véhiculer des messages 
différents. Si l’on souhaite 
adresser son message à la plus 
grande partie du monde, il faut 

le faire en anglais. » L’objectif 
est clair : faire de ce site 
d’environ 16 000 m2 une étape 
incontournable pour les touristes 
venus des quatre coins de la 
planète et désireux de découvrir 
le patrimoine béninois, parmi 
trois autres projets de musées, 
à Ouidah, Cotonou et Abomey. 
Un véritable circuit touristique 
et culturel, en quelque sorte.

Autre cœur de cible de cet 
ambitieux plan touristique 
et culturel, qui a vocation à 
dynamiser l’économie nationale 
: les afro-descendants. « Il 
ne s’agit pas d’un musée du 
vodun béninois. On parle 
d’une civilisation du vodun à 
l’échelle de l’océan Atlantique, 
qui embrasse tous les peuples 
afro-descendants, les Cubains, 
les Brésiliens, les Haïtiens, 
les Caribéens, pour montrer la 
diversité de cette expression 
artistique, culturelle et cultuelle 
», insiste Alain Godonou, 
directeur « programmes musées 
» de l’Agence nationale de 
promotion des patrimoines et 

de développement du tourisme 
(ANPT), l’une des quatre 
agences à qui le gouvernement 
a confié la responsabilité de 
piloter chacun des quatre projets 
muséaux.

Pour ce faire, le comité s’est 
rendu dans plusieurs pays 
d’Amérique du Sud et des 
Caraïbes, ainsi qu’à La Nouvelle-
Orléans et à Trinité-et-Tobago. 
Un jardin botanique entourera 
les différents édifices afin que les 
lieux soient imprégnés des rites 
de cette religion intrinsèquement 
liée à la nature.

Ouidah et son Fort portugais

À quelques kilomètres de là, 
dans le quartier Akron, non 
loin de l’impressionnant temple 
Abessan édifié et rénové à partir 
de termitières – ce sable rouge 
ocre aux couleurs de la ville –, 
une place entièrement restaurée 
accueille couvents et lieux 
de culte réservés à différents 
voduns. Dans le dédale de cette 
zone résidentielle, des artistes 
béninois ont peint des fresques 
à partir de matériaux naturels 
pour retracer l’histoire de cette 
religion. Car les musées ne 
représentent qu’une étape de 
ce vaste chantier patrimonial 
et mémoriel. Coût total de 
l’opération ? Un milliard 
d’euros pris sur le budget 
national, avec une aide de la 
Banque mondiale et de l’Agence 
française de développement. Le 
point de départ du chantier ? La 
restitution des biens culturels du 
Bénin par la France, en 2020.

Si les 26 œuvres restituées 
sommeillent encore à la Marina 
– siège de la présidence –, elles 
seront bientôt hébergées dans 
le futur Musée des rois et des 
amazones de Dahomey (Murad), 
dont les quatre palais ont été 
réhabilités.

Autre plan de restauration, et non 

des moindres, Ouidah, berceau 

du vodun, et son Fort portugais. 

Seul édifice de ce genre toujours 
debout, le site, qui a survécu à 

la traite atlantique, a longtemps 

été délabré. Aujourd’hui, des 

dizaines d’ouvriers posent les 

dernières pierres de la Maison 

de la mémoire et de l’esclavage 

(MAME), qui doit ouvrir ses 

portes cette année. Son parcours 

s’articulera autour de trois axes 

: le point de vue africain, centré 

sur la déportation ; le point de 

vue américain et caribéen, qui 

ira de la condition des esclaves 

aux luttes pour la libération ; le 

point de vue européen, centré 

sur le commerce et sur l’essor 

du capitalisme. Temple des 

Pythons rénové, places vodun 

renommées et goudronnées… 

La cité historique fait peau 

neuve.

Du patrimoine à la scène 

contemporaine

Si le patrimoine ancestral 

est au cœur de ce projet 

de transformation de 

l’économie béninoise, la scène 

contemporaine n’est pas en reste. 

C’est à Cotonou, dans le village 

artisanal, que la conception du 

Musée d’art contemporain a été, 

là aussi, confiée aux architectes 
Koffi et Diabaté. Larges baies 
vitrées, espaces immaculés, 

lignes horizontales… L’édifice 
s’inspire de l’architecture des 

années 1960-1970.

Les musées du Bénin, façon Patrice Talon
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 Solution de la grille précédente
f.d.o.v / demembrer / recalera / buto.imam / rustine / aparte.d / 

asa.reac / cr.grec.a / usee.hai / dru.taure / ecus.eau

N° 3738
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Voici 2 images identiques à première vue. Sauf que sur l’une des deux images, 
l’auteur a volontairement commis 7 erreurs. Le jeu consiste à observer 

les deux images afin de retrouver les erreurs. 

grille   n°3738
Comment

jouer ?

solution

Sur chaque ligne vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les répéter.  Sur chaque colonne vous devez placer les 
chiffres de 1 à 9 sans les répéter aussi et dans chaque région de 9 cases, vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans 
les répéter. Un truc très pratique est d’éliminer les cases où votre chiffre ne peut se trouver. Pour gagner du temps, 
vous pouvez commencer par les chiffres les plus nombreux parmi ceux déjà inscrits dans la grille. Si vous ne savez 
pas quel chiffre inscrire dans votre case, à la suite de plusieurs éliminations de chiffres, vous pouvez inscrire des 
possibilités et plus le jeu avancera, vous allez voir si ces chiffres conviennent ou pas! Croyez-moi ce jeu est vrai-
ment intéressant! Attention à ce que vos chiffres ne se répètent pas, sur aucune ligne ni dans chaque carré!

Jeu des 7 erreurs

 solution de la grille
précédente

grille de mots croisés n°3738

La lune est 400 fois 
plus petite que le soleil 
et 400 fois plus proche 
de la Terre !

Notre satellite natu-
rel parait de la même 
taille que le soleil, 
puisqu’il est 400 fois 
plus petit que notre 
étoile mais aussi 400 
plus proche de la terre 
que cette dernière, ces 
rapports similaires 
nous donnent l’im-
pression que les deux 
disques solaire et lu-
naire sont de tailles 
identiques.
La lune est parfaite-
ment dimensionnée 
et positionnée pour 
une éclipse solaire, 
en effet, lors de l’ali-
gnement de la terre, 
de la lune et du so-
leil, l’unique satellite 
naturel de la terre 
occulte parfaitement 
notre étoile condui-
sant à une éclipse so-
laire totale.

n°3737
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07h40Incroyables transformations
08h50M6 Boutique
10h05Ça peut vous arriver
11h35Ça peut vous arriver chez vous
12h40Météo
12h45Le 12.45
13h30Météo
13h35Scènes de ménages
14h00Un jour, un doc
15h00Un jour, un doc
16h00Un jour, un doc
16h50Un jour, un doc
17h30Le juste prix
18h30La meilleure boulangerie de France
19h40Météo
19h45Le 19.45
20h30Scènes de ménages
21h10Easttown
22h10Easttown
23h15Easttown

M6

Koh-Lanta

Le grand échiquier

Mare of Easttown

france 5
09h30L’invité de C dans l’air
09h41C dans l’air
10h51La p’tite librairie
10h59Cuisine mexicaine, ça ne manque 
pas de piquant !
12h01Le monde perdu des mammouths
12h57Imprévus
13h00A la découverte du monde
13h37Le magazine de la santé
14h34Consomag
14h40Président : le prix à payer
15h35Les superpouvoirs des plantes
16h31A l’école des chimpanzés
17h26L’invité de C dans l’air
17h42C dans l’air
18h57C à vous
19h59Vu
20h04C à vous la suite
21h05Enquête de santé
22h49C ce soir
23h55Le pitch cinéma

09h47Canalissime
10h11The Forgiven
12h04Open Bar
12h08La boîte à questions
12h18En aparté
12h53Clique
13h34Les Gardiens de la Galaxie Vol. 3
15h59Faut voir ! L’hebdo cinéma
16h3810 jours encore sans maman
18h12Open Bar
18h16Clique
18h58En aparté
19h33Tchi tcha
19h45Clique
20h29La boîte à questions
20h34En aparté
21h10Toni en famille
22h44Canal Piu
23h12Anatomie d’une chute

canal +

tf1 france 2

france 3

11h50Les douze coups de midi

12h55Petits plats en équilibre

13h00Journal

13h40Météo

13h45Plus belle la vie, encore plus belle

14h15VC Andrews, la saga Cutler : 

L’enfant du crépuscule

15h40VC Andrews, la saga Cutler : Les 

démons de la nuit

17h30Familles nombreuses : la vie en XXL

18h00Familles nombreuses : la vie en XXL

18h30Ici tout commence

19h10Demain nous appartient

19h55Météo

20h00Journal

20h45My Million

20h50Météo

21h00C’est Canteloup

21h10Koh-Lanta

23h30Camille & images

11h56Tout le monde veut prendre sa place
12h54Journal Météo Climat
12h58Journal 13h00
13h42Journal Météo Climat
13h46La p’tite librairie
13h53Expression directe
13h56Ça commence aujourd’hui
15h06Ça commence aujourd’hui
16h15Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h06Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h56Affaire conclue : la vie des objets
18h03Tout le monde a son mot à dire
18h40N’oubliez pas les paroles
19h13N’oubliez pas les paroles
19h53Journal Météo Climat
19h58Journal 20h00
20h38Journal Météo Climat
20h42Image du jour : Le Tournoi des Six 
Nations
20h44Basique, l’essentiel de la musique
20h47Un si grand soleil
21h10Le grand échiquier
23h13Julie, récit d’un féminicide

12h25ICI 12/13
12h55Météo à la carte
13h56Météo à la carte (la suite)
14h20Rex
15h09Rex
15h55Rex
16h42La p’tite librairie
16h45Duels en familles
17h28Slam
18h13Questions pour un champion
18h58ICI 19/20 - Titres
19h04Dans le rétro
19h07Hors la ville
19h14ICI 19/20
20h00Tout le sport
20h17Journal Météo Climat
20h25Le journal des talents
20h28Météo régionale
20h33Dans le rétro
20h38Aux Jeux, citoyens !
21h10Alex Hugo
22h40Alex Hugo

à 21:10

à 21:10

à 21:10

C’est sur la grande île de Luçon, à l’est des Philippines, que les vingt 
aventuriers – ils étaient dix femmes et dix hommes sur la ligne de 
départ – participent à cette édition du jeu de survie. Dès le début, ils 
doivent tenter de s’emparer de nouveaux colliers d’immunité cachés 
dans des endroits insoupçonnés, sur les camps, bien sûr, mais pas uni-
quement. Pour les trouver, une seule solution : partir en chasse grâce 
aux indices mis en jeu. De quoi bouleverser toutes les stratégies envi-
sagées ! Steve et Alicia ont été les deux premiers candidats à quitter « 
Koh-Lanta : les chasseurs d’immunité ».

Sous le chapiteau des Folies Gruss, hommage est rendu à Edith Piaf, un 
monument de la chanson française. Entre souvenirs récoltés auprès 
de ses proches et archives, de grands noms de la chanson française 
et internationale rendent hommage à la Môme en réinterprétant ses 
classiques : Zaz, Melody Gardot, Angélique Kidjo, Bernard Lavilliers, 
Chimène Badi, Pretty Yende, Grand Corps Malade, Farrah El Dibany, 
Olivia Ruiz… L’occasion aussi de revisiter les liens entretenus avec le 
cirque par la chanteuse, dont le père, Louis-Alphonse Gassion, était 
acrobate itinérant.

Alors que Mare est contraint de se retirer de l’affaire, Colin interroge 
un prêtre local sur les circonstances qui l’ont poussé à être transféré 
dans la paroisse. Un appel anonyme donne à Dawn l’espoir que Katie 
est peut-être encore en vie.
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C’est l’histoire d’un 
homme écrasé par 
le doute, pour une 

invention qui a bouleversé l’hu-
manité. «Oppenheimer» a rem-
porté dimanche la récompense 
suprême d’Hollywood avec 
l’Oscar du meilleur film.
Le chef-d’oeuvre de Christo-
pher Nolan est un grand film 
à l’ancienne: casting éclatant, 
budget colossal, effets spéciaux 
faits maison et grands enjeux.

Il retrace en plus de trois heures 
les moments clés de la vie de 
Robert Oppenheimer, le phy-
sicien qui fait entrer la planète 
dans l’ère nucléaire, précipite la 
fin de la Seconde Guerre mon-
diale avant de se voir assailli 
par le doute face à sa création 
devenue outil de toute-puis-
sance.

Un film à 100 millions de dol-
lars comme un rouleau com-
presseur, qui bouscule la ten-
dance des dernières années à 
remettre l’Oscar du meilleur 
film à de plus petites produc-
tions indépendantes.

«J’ai rêvé de ce moment depuis 
si longtemps. Mais il semblait 
si peu probable que cela se pro-
duise un jour (...) La raison pour 
laquelle ce film a été ce qu’il a 
été, c’est Chris Nolan. Il est 
unique. Il est brillant», a déclaré 
Emma Thomas, la productrice 
du film, en encensant Christo-
pher Nolan qui a aussi remporté 
la statuette du meilleur réalisa-
teur pour «Oppenheimer».

Pour le tournage, Nolan a fait 
reconstruire Los Alamos dans 
les plaines du sud-ouest des 
Etats-Unis, et l’acmé du film, 

qui reproduit la première explo-
sion nucléaire en juillet 1945, a 
été tournée avec un tir d’explo-
sifs bien réel.

Une recette tellement effi-
cace qu’elle a rapidement mis 
d’accord tant la critique que le 
public.

Le film a amassé plus d’un mil-
liard de dollars de recettes dans 
le monde, et les grands prix du 
monde du cinéma se sont suc-
cédé, jusqu’au couronnement 
de dimanche.

Rêve et cauchemar

Christopher Nolan, réalisateur 
des blockbusters «Inception» 
ou de la trilogie Batman «The 
Dark Knight», s’est lancé dans 
le projet après avoir lu la bio-
graphie très fouillée «Robert 
Oppenheimer - Triomphe et tra-
gédie d’un génie», de Kai Bird 
et Martin Sherwin.
Le drame est là: un esprit unique 
emporté dans une tragédie faite 
«de rêve et de cauchemar», se-
lon le réalisateur.

Car après avoir connu la gloire 
comme «père de la bombe» ato-
mique, Robert Oppenheimer en 
vient à être rongé par les regrets 
face aux conséquences de son 
invention. Il devient alors un 
héraut du désarmement nu-
cléaire, jusqu’à être poussé sur 
le côté par une chasse aux sor-
cières, car soupçonné de sym-
pathies communistes.

«Il n’y a pas de réponse évidente 
à son histoire», a déclaré Chris-
topher Nolan, «elle renferme 
des paradoxes fascinants».

L’image du scientifique la main 
sur son front, le regard dans le 
vide, absorbé par ces contra-
dictions infinies, est devenue 
l’icône du long-métrage.

Trois genres

Celui-ci est construit autour 
d’un savant mélange de trois 
genres: le récit héroïque, le film 
de braquage et le drame judi-
ciaire.

Le montage alterne ainsi entre 
la course à la bombe face aux 
nazis, la constitution d’une 
équipe d’experts pour mener à 
bien le projet, et le procès d’un 
génie devenu cible du maccar-
thysme.

Dans le rôle-titre, Christopher 
Nolan choisit Cillian Murphy, 
un Irlandais bien connu du réa-
lisateur, qui a glané l’Oscar du 
meilleur acteur. Pour lui faire 
face dans le Washington anti-
communiste des années 1950, 
un Robert Downey Jr impla-
cable, qui est reparti dimanche 
avec la statuette du meilleur 
second rôle masculin.

Un casting cinq étoiles s’ensuit: 

Emily Blunt, Matt Damon, Flo-

rence Pugh, Kenneth Branagh, 

Gary Oldman, et Rami Malek.

«Barbenheimer»

Son immense succès commer-
cial est aussi dû au phénomène 

«Barbenheimer». La sortie, le 

même jour en juillet dernier en 

pleine grève d’Hollywood, du 

drame atomique et de la comé-

die rose «Barbie», a fonctionné 

comme une rampe de lancement 

et poussé des milliers de spec-

tateurs à voir les deux films, si 
diamétralement différents.

Car face à la barbe à papa, il 

fallait réussir à vendre un long 

film mêlant questionnements 
historiques, physique nucléaire 

et auditions bureaucratiques.

Avec un tel scénario, «tu ne te 

dis pas que ça va faire un mil-

liard de dollars de recettes», se 

souvient Charles Roven, l’un 

des producteurs du film sorti 
chez Universal. «Le fait que 

cela a été atteint, avec une pluie 

de bonnes critiques, c’est si gra-

tifiant!».

Rien n’a depuis stoppé 

la marche vers la gloire 

d’»Oppenheimer», collectant 

ces derniers mois les trophées 

prestigieux aux Golden Globes, 
aux Bafta britanniques ou en-

core aux SAG Awards, avant, 
dimanche, la récompense ul-

time des Oscars.

Une photo de la princesse de 
Galles avec ses enfants a été 
publiée dimanche 10 mars, 
deux mois après son opération. 
Ce cliché est soupçonné d’avoir 
été retouché et ravive les spécu-
lations.

Ils dénoncent une photo « ma-
nipulée ». Un cliché officiel de 
Kate Middleton avec ses en-
fants a été publié ce dimanche 
10 mars à l’occasion de la fête 
des Mères au Royaume-Uni, 
deux mois après son opération.

La princesse de Galles en a éga-
lement profité pour remercier 
tous les soutiens qu›elle reçoit 
depuis son intervention chirur-
gicale en janvier dernier, qui lui 
a valu le retrait de ses obliga-
tions royales.

Une discrétion inédite qui a fait 

naître de nombreuses spécula-
tions sur son état de santé. Le 
cliché pris à Windsor, « plus tôt 
dans la semaine », était alors 
une manière de rassurer les 
Britanniques. Mais quelques 

heures après sa publication, de 
nombreuses agences de presse 
ont diffusé un avertissement et 
retiré la photo de leurs banques 
d›images. Selon l›Associated 
Press, « le cliché semble avoir 

été manipulé » et « ne répond 
pas aux normes ».

« En y regardant de plus près, 
il apparaît que la source [le pa-
lais de Kensington] a manipulé 
l›image », a déclaré l›agence. « 
Aucune photo de remplacement 
ne sera envoyée », a-t-elle pré-
cisé.

« La photo du palais a été tra-
fiquée »
Certaines incohérences ont été 
relevées par les observateurs 
royaux sur les réseaux sociaux, 
suggérant que la photo a été 
modifiée par le palais de Ken-
sington. Ils notent notamment 
un problème d›alignement de 
la main gauche de la princesse 
Charlotte avec la manche de 
son pull et le manque de mise 
au point sur la main droite de 

George. L›absence d›alliance au 
doigt de la princesse de Galles a 
également été remarquée.

La presse britannique s›est em-

parée de ce nouvel événement, 

faisant notamment la une du 

Daily Telegraph  lundi 11 mars.

Cette histoire risque à nou-

veau d›alimenter les rumeurs 

et le mystère planant autour 

de l›absence de Kate Middle-

ton, dont le retour avait été 

annoncé pour le mois de juin, 

sans confirmation du palais de 
Kensington. Avant cette publi-

cation, seule une image volée, 

montrant la princesse dans une 

voiture, avait filtré.

L’Oscar du meilleur film à «Oppenheimer», 
chef-d’œuvre atomique de Nolan

Kate Middleton 

 une photo de la princesse soupçonnée d’avoir 
été retouchée
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Les évènements importants 
ayant marqué l’actualité 
ces derniers jours 

apportent la preuve de la place 
prestigieuse que la nouvelle 
Algérie occupe sur la scène 
régionale et internationale 
ainsi que sa stature en tant 
que puissance régionale, 
mais également comme 
acteur essentiel à l’échelle 
internationale, a souligné la 
revue El Djeïch dans son numéro 
du mois de mars.
Sous le titre «Algérie : place 
prestigieuse à l’échelle régionale 
et internationale», la revue 
mentionne dans son éditorial 
que «sur la voie tracée par 
des millions de nos valeureux 
Chouhada avec leur sang pur, et 
dont nous évoquons les exploits 
au mois de mars de chaque année, 
afin que leur héroïsme soit le 
phare qui guide les générations 
successives, la nouvelle Algérie 
réalise de précieux progrès tant 
sur le plan interne qu’externe».
A cet effet, la publication relève 
que d’»importants évènements 
ont marqué l’actualité ces 
derniers jours, apportant la 
preuve de la place prestigieuse 
qu’elle occupe sur la scène 
régionale et internationale ainsi 
que sa stature, non seulement 
en tant que puissance régionale, 
mais également comme 
acteur essentiel à l’échelle 
internationale».
Elle rappelle à ce titre que «le 
premier événement à dimension 

mondiale par excellence est 
l’accueil par notre pays des 
travaux du 7ème Sommet des 
chefs d’Etat et de gouvernement 
du Forum des pays exportateurs 
de gaz qui a été véritablement 
le sommet des grands défis, 
en ce qu’il s’est tenu dans une 
conjoncture caractérisée par 
les tensions géopolitiques et 
les difficultés économiques que 
traverse le monde».
Pour la revue cet événement 
«reflète la position prestigieuse 
de l’Algérie et sa fiabilité 
avérée sur la scène énergétique 
mondiale et lui confère la 
qualité d’acteur effectif pour ce 
qui est de garantir la sécurité 
énergétique mondiale, outre 
le fait de disposer de hautes 
qualifications et d’une vaste 
expérience qui lui permettent 
de jouer un rôle de premier plan 
en tant que partenaire important 
dans le domaine».
En ce sens, la même source note 
que le Sommet d’Alger a été 
«un succès à tous les points de 
vue et à tous les niveaux, surtout 
en ce qui concerne l’impératif 
de consolider cet outil face aux 
défis énergétiques mondiaux 
actuels, dans un monde qui 
connaît des mutations continues 
et accélérées».
La publication a ainsi repris le 
discours de clôture prononcé par 
le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
dans lequel il a déclaré : «nous 
avons réitéré notre engagement 

à conforter la place de notre 
Forum en tant que tribune de 
dialogue et de coopération 
régionale et internationale qui 
attire aujourd’hui de nouveaux 
membres, tout en insistant 
sur les droits souverains 
des pays membres sur leurs 
ressources gazières et notre 
rôle prépondérant en matière 
de soutien au développement 
durable et à la sécurité 
énergétique mondiale en accord 
avec les objectifs des Nations 
unies».
Revenant sur l’inauguration 
de Djamaâ El Djazaïr par le 
président de la République, 
l’éditorial d’El Djeïch relève 
«toute la symbolique du choix 
du lieu et de la période, en tant 
qu’édifice religieux, culturel et 
civilisationnel, qui contribuera 
à l’enracinement de l’identité 
nationale et à la consolidation 
de l’unité et de l’immunité de 
la nation algérienne, outre son 
rôle central de pôle rassembleur 

et de lieu de rayonnement de la 
pensée modérée dont la portée 
dépassera les frontières de la 
patrie».
En outre, la revue a fait 
observer que «les réalisations 
de la nouvelle Algérie dans la 
concrétisation de la stratégie 
globale de développement 
durable dans ses dimensions 
sociale, économique, culturelle 
et environnementale, ainsi 
que dans le renforcement de 
sa position en tant qu’acteur 
régional et international actif, 
s’accompagnent d’efforts 
acharnés déployés par l’Armée 
nationale populaire, tant 
au niveau de la préparation 
au combat pour assurer la 
disponibilité opérationnelle des 
unités du corps de bataille». 
A ce titre, la publication a rappelé 
que le Général d’Armée, Saïd 
Chanegriha, chef d’état-major 
de l’Armée nationale populaire, 
«veille personnellement à la 
supervision de l’exécution des 

exercices tactiques à balles 
réelles dans les différentes 
Régions militaires, dont le 
dernier en date a été l’exercice 
+Tempête du Hoggar 2024+, 
dans la 6e RM, qui a été exécuté 
avec professionnalisme et 
compétence «. 
Elle a mis également l’accent 
sur le renforcement des liens 
de coopération avec les forces 
armées des pays frères et amis, 
citant les visites du général 
d’armée au Royaume d’Arabie 
saoudite, en République du 
Rwanda et à l’Etat du Qatar.
Ces visites «témoignent 
clairement des ambitions des 
hautes autorités à promouvoir 
les mécanismes de coopération 
militaire entre nos Armées et 
constituent une opportunité que 
nous saisirons pour l’échange 
des points de vue sur les 
questions d’intérêt commun», 
a rappelé la revue en reprenant 
les propos du Général d’Armée 
Saïd Chanegriha, soulignant 
qu’elles constituent aussi «une 
étape importante sur la voie 
de la concertation que nous 
parcourons ensemble pour le 
développement de nos relations 
et la consolidation de notre 
coopération, afin de la hisser 
au niveau des aspirations des 
dirigeants de nos pays respectifs, 
dans la perspective de relever 
les défis sécuritaires actuels 
avec l’efficacité et l’efficience 
requises».

Les puissances militaires 
dans le monde sont 
nombreuses. Si des pays 

comme les USA, la Chine ou 
encore l’Inde sont connus pour 
posséder d’imposantes armées, 
des pays à l’économie modeste 
tels que l’Algérie se démarquent 
tout autant sur le dernier 
classement mondial.
Selon l’indice Global Fire 
Power 2024, les forces armées 
de plusieurs pays d’Afrique, 
dont celle d’Algérie, ont réussi 
à se hisser dans le TOP 50 
mondial.
Global Fire Power 2024 
: l’Algérie, 26ᵉ puissance 
militaire mondiale et dans le 
TOP 3 africain
Le dernier rapport du Global 
Fire Power fait état d’avancées 
majeures dans le secteur 
militaire pour plusieurs pays 

d’Afrique. Ainsi, les armées 
d’Égypte, d’Algérie, d’Afrique 
du Sud, du Nigeria et de 
l’Éthiopie se positionnent en tête 
du classement de la puissance 
militaire sur le continent noir 
pour cette année 2024.
Cet indice, basé sur 60 critères, 
inclut des aspects variés, tels 
que :
• Le nombre de militaires en 
service,
• la puissance navale,
• la disponibilité de carburant 
pour les opérations militaires,
• le nombre d’aéronefs de 
combat,
• le budget alloué à la défense,
• la flexibilité logistique.
Le classement s’appuie sur un « 
Power Index » dont le score idéal 
est de 0,0000, une perfection 
qui reste hors de portée dans 
la réalité. Ainsi, à mesure que 

l’on s’éloigne de ce score, la 
position au classement diminue. 
Il est crucial de souligner que 
Global Fire Power ne prend pas 
en considération les arsenaux 
nucléaires et n’impose pas 
de pénalités aux nations sans 
littoral du fait de l’absence 
d’une flotte navale.
L’Algérie trône sur l’Afrique 

avec une force militaire 
importante en 2024
L’Égypte maintient son statut de 
principale puissance militaire 
africaine, se classant 15ᵉ au 
niveau mondial parmi les 145 
pays étudiés, avec un score 
de 0,2283 point. L’Algérie, 
occupant la 26ᵉ place mondiale, 
se hisse à la deuxième position en 

Afrique avec un impressionnant 
score de 0,3589 point. Les forces 
armées algériennes comptent 
425 000 militaires actifs, 135 
000 réservistes, 1632 chars, 605 
avions militaires et 213 navires 
et bâtiments de guerre.
Les suivants au classement sont 
l’Afrique du Sud (33e mondial), 
le Nigeria (39e), l’Éthiopie 
(49e), l’Angola (55e), le 
Maroc (61e), la République 
démocratique du Congo (73e) 
et la Tunisie (74e). Le Soudan, 
occupant la 76e place mondiale, 
clôture le top 10 africain selon 
le classement complet des 38 
pays africains étudiés. Selon 
Global Fire Power, les États-
Unis demeurent la première 
puissance militaire mondiale 
en 2024, suivis par la Russie, 
la Chine, l’Inde et la Corée du 
Sud.

La place prestigieuse qu’occupe l’Algérie sur la scène 
régionale et internationale mise en avant

Global Fire - power 2024 :

L’Algérie dans le TOP 3 des puissances militaires d’Afrique


